
Россия – это 
удивительный
храм 

В Москве прошел XIV Всемирный русский народный со-
бор на тему «Национальное образование: формирование це-
лостной личности и ответственного общества». На открытии
собора выступил Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. 

«Уважаемые соотечественники! У нас с вами есть удивитель-
ный Храм по имени Россия. В нашей стране нравственные цен-
ности всегда ставились выше меркантильных потребностей. Се-
годня под величественными сводами храма Христа Спасителя мы
рассматриваем тему, связанную с образованием и воспитанием. 
Я хотел бы выступить перед вами не как депутат или руководитель
партии, а прежде всего как учитель, который в 17 лет после окон-
чания школы пошел работать учителем. Я из семьи, в которой 10
человек 300 лет преподавали в школах и вузах практически все
основные предметы, кроме иностранного языка. 

В этом году мы отмечаем 65-ю годовщину Великой Побе-
ды. Когда гитлеровских преступников допрашивали в Нюрнбер-
ге, один из них сказал: «Мы прежде всего проиграли войну ва-
шему учителю, который сумел за 10 лет подготовить целую 
плеяду грамотных, храбрых, выдающихся солдат и офице-
ров. А еще мы проиграли потому, что плохо читали русские
сказки, в которых вы даже на краю пропасти и своей гибели
сражаетесь удивительно отчаянно и храбро». 

Я хочу вам всем напомнить, что мы в свое время проиграли
Русско-японскую войну, прежде всего потому, что 8 из 10 наших
солдат были неграмотные. И когда перед Первой мировой вой-
ной рассматривалось предложение ввести в нашей стране всеоб-
щее начальное образование, то царское правительство с этим не 
согласилось. Это решение было принято в 1916 году, когда война
была практически проиграна и Российская империя оказалась на
грани распада. 

Я вчера вернулся со Всемирной выставки в Шанхае, где были
представлены все выдающиеся мировые достижения в области
духа, науки и образования. И хочу напомнить, что мы в свое время
в Брюсселе в 1958 году потрясли весь мир уже тем, что смогли к 
этому времени восстановить порушенное войной хозяйство. Все
были восхищены первыми двумя советскими спутниками Земли,
все с восторгом смотрели на наш автомобиль «Волга», который
получил золотой приз, на первый в мире самоходный комбайн.
Это свидетельствовало о наших грандиозных достижениях.  Вме-
сте с тем сегодня практически все страны сознают, что в XXI веке
есть будущее только у тех, кто вложит главные средства в образо-
вание и науку.

После того как зазвучал над планетой наш первый спутник, 
американцы прислали в СССР комиссию, почти 200 человек, и
долго-долго изучали, в чем секрет советского чуда. Я смотрел до-
клад в 2000 страниц, где есть целая глава, которая так и называ-
лась «Что знает Иван, и что не знает Джонни». Они сделали глав-
ный вывод о том, что мы выиграли это соперничество прежде все-
го на школьной парте и студенческой скамье. После этого они в
десять раз больше вложили дополнительных средств в образова-
ние, а сегодня в 30 раз превосходят нас по этому показателю.  В
этом году американцы вложат в научно-конструкторские разра-
ботки 400 млрд. долларов, объединенная Европа  – 270 млрд., Ки-
тай и Япония – по 140 млрд. А у нас вложения в культуру – мень-
ше 1 процента, наука и образование – тоже на полуголодном пай-
ке. Какие бы задачи сегодня ни ставились, если государственная
власть таким же образом будет относиться к трем главным сфе-
рам – нам никогда не видать успехов в XXI веке.  И это вопрос не
частный, это вопрос национальной безопасности.  Если мы в бли-
жайшие пять лет не изменим эту ситуацию, нам не на кого будет
сетовать. 

У нас сегодня в России работают 25 тыс. докторов наук, а в
США работают 17 тыс. докторов наук – выходцев из советской
страны.  Поэтому мы и здесь должны изменить ситуацию, прежде
всего – в пользу образования и науки.

Выскажусь о едином государственном экзамене и недавно
принятом законе об автономных учреждениях. Если эти проекты
будут реализованы – не станет нашей классической русской шко-
лы и не станет образцового советского образования, а значит, и
будущего у нашей страны. 

Мы с самого начала возражали против введения ЕГЭ. Только
вдумайтесь, на первом месте по результатам ЕГЭ – Якутия, на вто-
ром месте – Чукотка, Москва даже не попала в десятку, а Санкт-
Петербург –  и в тридцатку. В МГУ на мехмате из 100 студентов, ко-
торые писали контрольную по математике за среднюю школу, 60
написали на двойки. Из 220 студентов журфака в МГУ 82 процен-
та сделали в диктанте более 8 ошибок на каждом листе.  В акаде-
мии экономики и финансов, которая подчиняется правительству,
провалили экзамен за среднюю школу 70 человек из 100. Если
эта серость завтра придет к власти и будет руководить, вы пред-
ставляете себе, что ждет великую Россию, о которой мы все вме-
сте переживаем?  Что касается закона об автономных учрежде-
ниях: название хитрое, а суть предельно простая. Приватизация,
проведенная по определенным схемам, уничтожила 70 тыс. про-
изводств, приватизация земли по тем же схемам привела к запу-
стению 41 млн. га, которые зарастают бурьяном и чертополохом. 
Приватизация автономных учреждений приведет к абсолютно
полному разрушению духовно-культурных основ, на которых зиж-
дились русская нация и русский дух, наша дружба народов 1000
лет. Еще недавно мы давали каждое третье изобретение в мире,
а сегодня мы занимаем 71-е место по человеческому потенциалу,
хотя еще недавно по всем главным показателям входили в пятер-
ку наиболее развитых, образованных, и духовно  грамотных госу-
дарств. Мы подготовили специальную программу на эту тему и на-
деемся, что участники собора с ней ознакомятся. Я хотел бы по-
желать вам всем успехов и поблагодарить еще раз за то, что эта
исключительно важная тема сегодня обсуждается в этом величе-
ственном храме».  

К этому добавим, что яркая речь Г. А. Зюганова вызвала боль-
шой интерес аудитории и неоднократно прерывалась аплодис-
ментами. 

www.kprf.ru.

Слово Геннадия Зюганова

Дорогие друзья! Наша газета  –  голос народного протеста. Са-
мое время подумать о подписке на второе полугодие 2010 года.
Мы публикуем подписной абонемент. Вам только остается за-
полнить его и – на почту! С учетом того, что в июле редакция по
традиции уходит в отпуск, подписная плата берётся не за шесть,
а за пять месяцев и составляет 180 рублей 75 копеек. На месяц –
36 рублей 15 копеек. Цены указаны без учёта услуг почты.

Подписка на второе полугодие

Комсомольский актив в 
лице первого секретаря СКМ 
Романа Тамоева, заведую-
щего молодежным отделом 
крайкома партии Бориса Те-
леша, Александры Носнико-
вой и Расима Тамоева стал 
гостем Невонского отделе-
ния пионерии в Богучанском
районе.

Путь до Богучан неблиз-
кий, по протяженности нашего 
маршрута можно было наблю-
дать, как меняется рельеф и 
природа нашего могучего края, 
как сказал Иван Васильевич из 
одноименной советской коме-
дии: «Красота-то какая, лепо-
та!!!». Вот и мы всю дорогу на-
дивиться не могли!

Встретили нас в Невон-
ской средней школе очень теп-
ло. Директор школы, пионеры,
старшеклассники – все были
нам очень рады. Встреча про-
ходила в библиотеке, где пио-
неры представили нам свой от-
чет о проделанной работе за год. Невонский спор-
тивно-патриотический клуб «Сибиряк» представил
презентацию о своей деятельности. После увиден-
ного и услышанного мы были искренне рады тому,
что ребята – и пионеры, и старшеклассники – такие 
активные, интересующиеся многими процессами в 
нашей стране и в мире люди, все они имеют соб-
ственное мнение на любой поставленный вопрос,
а вопросов мы друг другу задавали немало. В об-
щем, мы были рады уровню развития школьников,
даже в крупных городах не всегда такому пораду-
ешься. 

После ознакомления с такой разносторонней
деятельностью ребят слово взял наш первый се-
кретарь СКМ Роман Тамоев.

Роман рассказал ребятам о нашей организа-
ции, о принципах ее работы, о ребятах, которые
к нам приходят, и ответил на все вопросы школь-
ников. Особенно активны были старшеклассники, 
они спрашивали о многом: «Почему вы – комсомо-
лец?», «Как вы относитесь к оппозиционным вам
движениям и организациям?», «Что делать и как 
быть с нынешней ситуацией в стране?».

Роман блестяще обосновал свое видение от-
ветов на поставленные вопросы, даже когда Рома 
хотел закончить свое выступление, ребята проси-
ли его рассказать что-нибудь еще, так вот школь-
ники прониклись интересом к СКМ. После чего для

меня стало не удивительно, что все без исключе-
ния старшеклассники захотели вступить в ряды 
комсомола, и было единодушно принято реше-
ние: организовать в Невонке отделение СКМ!!! 
Ребята были очень счастливы, да и нас безум-
но порадовала эта продуктивная встреча: такие 
милые, добрые люди населяют наши деревни и 
села, открытые и дружелюбные дети и к тому же 
очень умные. Все были довольны!! Позже нас на-
кормили вкусным обедом в школьной столовой. 
Пообедав, мы стали прощаться с нашими новы-
ми друзьями, было немножко грустно покидать 
этот радушный уголок и радостно от всего тепла 
и энергии, которые мы сегодня получили от этой 
встречи… Итак, нам предстояла обратная доро-
га от красавицы Ангары до могучего Енисея.

От имени СКМ хочется выразить особую бла-
годарность людям, организовавшим нам такую 
встречу: первому секретарю Богучанского  рай-
кома КПРФ Ховаджи Салмановичу Кадзоеву, ди-
ректору школы п. Невонка  Неведомской Люд-
миле Михайловне,  главе поселка Невонка   Зуй-
киной Лидии Игоревне, руководителю военно-
патриотического клуба «Сибиряк» Брюханову 
Владимиру Ивановичу и руководителю пионер-
ской дружины школы Левагиной Татьяне Бори-
совне!

Пресс-служба крайкома СКМ.   

Марш-бросок до Богучан
Комсомол  действует!

В Минусинске прошла 
встреча представителей по-
литических партий – КПРФ, 
КПСС, «Справедливой Рос-
сии», ВКП(б), «Яблока», а так-
же общественных организа-
ций – ветеранской, Всерос-
сийского женского союза
«Надежда России», общества
инвалидов, движения «Трудо-
вой Минусинск», учителей.

За круглым столом обсудили
тему «Россия в XXI веке». Внача-
ле была дана информация о раз-
личных теориях мироустройства
(Л. А. Андреева), о состоянии 
Российских вооруженных сил и 
промышленности (Ю. А. Базуев),
экологии (Е. Ю. Мироненко).

Не прошли мимо отчета пра-
вительства в Госдуме, который 
сделал В. В. Путин, и скандаль-
ного заявления олигарха Прохо-
рова, который законодательно
предлагает закрепить в Трудо-
вом кодексе упрощенную про-
цедуру увольнения работников.

Мнениями обменялись Л. П.
Медведская, Э. П. Шеффер, А. 
В. Краснобаев, Н. Е. Левин, В. П. 
Ковалев.

Они задавали законный во-
прос: а способно ли российское 
руководство изменить обста-
новку в стране? Судя по вопро-
сам, это очень волнует наших 
земляков.

Вывод участников обсужде-
ния неутешителен: если страна
не изменит курс – Россию ждет
катастрофа.

Секретарь Минусинского
райкома партии, депутат Мину-
синского районного Совета Н. 
Л. Верхотурова считает, что цель 
встречи достигнута. Становится
ясным, что судьба России вол-
нует представителей разных по-
литических течений. В борьбе 
за изменение обстановки есть 
точки соприкосновения, общие
цели и взгляды.

Эпиграфом встречи стали
слова местного поэта Г. Вере-
тенникова:

Ты не погибнешь, 
                              моя Россия,

Пока есть совесть в человеке,
И не сметут лжецы планеты
Всепожирающей волной.
Твоя прекрасная душа
Не растворится, не исчезнет.
Пришли и вновь уйдут напасти,
Как едкий дым из шалаша.

Людмила АНДРЕЕВА.
Минусинск.

Пока есть
совесть
в человеке

Позиция

«Мы, коммунисты,
почувствовали, 
сколько у нас
сторонников»

Виталий Иванович ДОРО-
ФЕЕВ, первый секретарь Лесо-
сибирского отделения КПРФ:

– После отчетно-выборной 
конференции чувствую подъ-
ем сил. Конечно, была объек-
тивная, товарищеская критика,
как и должно быть в любой пар-
тийной организации. Да, мы все 
вместе недостаточно работали с 
молодежью, не на должном уров-
не вели партийную учебу. Но зато 
нам удавались протестные меро-
приятия.

Протестное движение мы и 
впредь будем развивать, скон-
центрируем на этом внимание.
В нынешней ситуации в России 
мы и такие большие события, как 
празднование 140-летия со дня 
рождения В. И. Ленина и 65-ле-
тия со дня Великой Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, вы-
нуждены относить в какой-то 
мере в разряд протестных. В Ле-
сосибирске нет никаких памят-
ных ленинских мест, так мы по 
старой доброй традиции заказа-
ли автобус, взяли красные фла-
ги, транспаранты и поехали в 
Енисейск, к памятнику Ленину, и 
там вместе с енисейскими това-

рищами по партии провели ми-
тинг. Обычно мы брали с собой
и наших лесосибирских пионе-
ров, но в этом году 22 апреля был
очень холодный день, не рискну-
ли пригласить ребят.  А 9 Мая шли
отдельной колонной, несли пор-
треты Сталина и Жукова, красные 
флаги. Лесосибирцы нас привет-
ствовали с тротуаров, из окон, из
машин. И когда я воскликнул: «За
Родину! За Сталина!» – громким 
«ура!» приветствовали все во-
круг…Вроде бы и поздненько об
этом рассказывать, но впечатле-
ния не гаснут – именно в эти дни
мы, коммунисты, почувствовали,
сколько у нас сторонников. Нас
пока чуть больше 50 человек, но
мы на отчетно-выборной конфе-
ренции, подискутировав, реши-
ли подрастить свою организа-
цию до ста человек. Понимаем,
что будет трудно: многие, при-
мерно тысяч пять лесосибир-
цев, нас поддерживают, разделя-
ют наши взгляды, вместе с нами
готовы бороться за наши идеа-
лы, за социальную справедли-
вость, но боятся административ-
ного преследования. Партия вла-
сти где только можно использует 
свой административный ресурс:
может уволить человека, отка-
зать в приеме на работу… Да и
другие угрозы слышат наши сто-
ронники. Вот после шествий 1
Мая, когда единороссы реши-

ли пройти отдельно от нас – ком-
мунистов и профсоюзов, – все 
местные средства массовой ин-
формации показали только их ко-
лонну. А люди спрашивали: «По-
чему же ваше шествие не показа-
ли, нигде о нем не написали?» Да 
потому, что газеты и телевидение 
зависят материально от власти…
Ей только и служат, хотя, может 
быть, стыдятся этого. А «едино-
россы» вывели лишь беззащит-
ных студентов и подконтрольных 
бюджетников. Рабочие же шли с 
нами… 

«От нас людям
гораздо больше

пользы»

Николай Алексеевич ЧЕР-
КАЙ, первый секретарь Нижне-
ингашского отделения КПРФ:

– Нам тоже немало удается 
сделать – 93 коммунистам Ниж-
неингашского района. Но рас-
сказывать об этом подробно ста-
нем, когда у нас будет свое по-
мещение, будет где собирать-
ся, обсуждать, готовиться, итоги
подводить, новости в газету со-
общать.

Сейчас оформил и сдал доку-
менты на подходящее для арен-
ды помещение. А пока собираем-
ся и обсуждаем текущие дела на 

Хроника. В местных отделениях КПРФ
улице, в кафе, в помещении од-
ного небольшого предприятия
или в столярке, где нам предла-
гают табуретки. Транспорта нет,
езжу на своей машине. Из орг-
техники – только ксерокс и факс.

А результаты нашей работы 
– не хуже, чем в других, находя-
щихся в лучших условиях район-
ных организациях. Я из интереса
всегда стараюсь узнать, как, чем
живут соседи-однопартийцы, на-
пример, иланцы.

Нам удалось провести в  рай-
онный Совет депутатов пять че-
ловек. Упрочили свои позиции в
этом плане. В партию принима-
ем потихоньку. Есть-есть в райо-
не люди, с которыми перспектив-
но работать. Многие нас поддер-
живают (да не всегда рискуют это
показать:  ведь гонения на ком-
мунистов – в обиходе новой вла-
сти).

Вот сейчас огороды посадим
– это в сельских районах святое
– и развернем новую агитаци-
онную кампанию. Да еще если с
арендой помещения получится!

Знаете, идешь мимо здания
с вывеской «Общественная при-
емная партии «Единая Россия» и
обидно как-то, вернее, досадно:
а чем мы хуже? От нас людям го-
раздо больше пользы…   

Записала
Тамара ЛЕСНИКОВА.

Итоги конкурса сочинений в честь 140-летия В. И. Ленина
Подведены итоги смотра-конкурса

детских и юношеских сочинений, по-
священного 140-летию со дня рожде-
ния В.И. Ленина.

Конкурс показал, что интерес к личности 
В. И. Ленина очень высок, особенно радует
интерес молодежи и школьников. Участие 
в конкурсе позволило, обращаясь к разным 
источникам, расширить знания об основа-
теле Коммунистической партии и Совет-
ского государства. Все участники конкурса
с задачей в основном справились.

ПЕРВОЕ МЕСТО единодушно присуж-
дено ученику 4 «В» класса Назаровской 
школы   № 8  Мишневу Сергею за конкурс-
ную работу по теме:  «Ленин в судьбе Рос-
сии: ленинские места на карте нашей Ро-
дины» с вручением грамоты Красноярско-
го краевого комитета КПРФ и подписного 

абонемента  на партийную газету «За По-
беду!».Сережина работа написана на базе
местного материала с использованием 
большого количества фотографий, была
опубликована в нашей газете,  размещена 
на партийном сайте.

ВТОРОЕ МЕСТО присуждено ученице 5 
«Б» класса МОУ СОШ № 64 г. Красноярска
Юшковой Анастасии за конкурсную рабо-
ту: «Ленин в судьбе России: ленинские ме-
ста на карте нашей Родины» с вручением 
грамоты Красноярского краевого комите-
та КПРФ и подписного абонемента  на пар-
тийную газету «За Победу!».

ТРЕТЬЕ МЕСТО присуждено ученице 5
«Б» класса МОУ СОШ № 64  г. Красноярска 
Момотовой Анастасии за конкурсную ра-
боту: «Ленин в судьбе России: семья Улья-
новых» с вручением грамоты Красноярско-

го краевого комитета КПРФ и подписного 
абонемента  на партийную газету «За По-
беду!». Принято решение о поощрении ак-
тивных участников конкурса и вручении
благодарственных писем краевого коми-
тета партии:

Дементьевой Татьяне  – студентке
первого курса Ачинского педагогического
колледжа за работу по теме: «Семья Улья-
новых»;

Тимошенко Ивану – ученику 5 «А»
класса школы № 2 п. Шушенского за рабо-
ту по теме: «В. И. Ленин в поэзии народов
СССР и РФ»;

Васильеву Александру – ученику 7 
«Б» класса МОУ СОШ № 64  г. Красноярска
за работу: «Ленин в судьбе России: семья
Ульяновых».

Отчётно-выборные партийные конференции
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Состоялись отчетно-выборные конференции местных партийных коми-
тетов Зеленогорского, Дивногорского, Лесосибирского, Бородинского,
Емельяновского и Норильского местных отделений КПРФ.

Конференции рассмотрели вопросы партийной работы за отчётный период, на-
метили задачи партийной деятельности на будущее, избрали руководящие органы.

Первыми секретарями комитетов местных отделений КПРФ избраны:
Дивногорского – Василий Фёдорович ПОПОВ,
Емельяновского – Виктор Иннокентьевич АТАРЧИКОВ,
Зеленогорского – Алексей Павлович СЛОНОВ,
Лесосибирского –  Виталий Иванович ДОРОФЕЕВ,

Бородинского  – Анна Ивановна ГНУСКОВА,
Норильского – Петр Иванович ПОЛЕЖАЕВ.
Поздравляем товарищей с высоким доверием коммунистов!

***
В работе конференций приняли участие: Емельяновского и Зеленогорского отде-

лений – первый секретарь краевого комитета КПРФ П. П. МЕДВЕДЕВ; Лесосибир-
ского отделения –  второй секретарь крайкома партии А. В. ТЕЛЕГИН;  Бородинско-
го  отделения – член бюро крайкома партии А. П. СЛОНОВ;  Дивногорского отделе-
ния – председатель контрольно-ревизионной комиссии краевой партийной организа-
ции В. С. БЕДАРЕВ.

Задумайся!

В России
построен капитализм
в идеальном
варианте

Согласно данным Росстата, 
только 16,4% населения име-
ют среднедушевой доход бо-
лее 25 тысяч рублей в месяц. 

Если принять вполне здра-
вую оценку, что граница между
бедностью и обеспеченностью
определяется возможностью 
приобрести жильё, то получится, 
что подавляющее большинство 
населения страны пребывает в
бедности. Жаль, что из обнаро-
дованных данных Росстата нель-
зя узнать, какой процент населе-
ния имеет доход свыше миллио-
на долларов в месяц. А ведь, по
неофициальным данным,  сово-
купный доход этой ничтожной по 
численности группы  превышает 
совокупный доход «нижней» по-
ловины россиян. Как заметил о
таком принципе распределения 
доходов персонаж известного 
фильма Оливера Стоуна «Уолл-
стрит», это и есть «капитализм в
идеальном варианте». 

www.kprf.ru.
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«СП»: – Александр Влади-
мирович, почему Иркутская 
область краснеет на глазах?

– То, что происходит с Ир-
кутской областью, – это про-
сто переход, по диалектике, ко-
личественных изменений в ка-
чественные. В регионе третий 
подряд губернатор, Дмитрий 
Мезенцев, который, по сути, там 
никогда не жил, и решения при-
нимают исходя из чисто москов-
ских раскладов, внутрикорпо-
ративных отношений, которые 
не имеют с интересами населе-
ния ничего общего. В этой си-
туации запас прочности каждо-
го следующего губернатора со-
кращался, соответственно вре-
мя ожиданий электората тоже 
сокращалось. В итоге попыт-
ка навязать людям совершенно 
неприемлемые кадровые вари-
анты на выборах мэра Иркутска 
бумерангом ударила и по Брат-
ску. То, что произошло в Брат-
ске, – расплата за Иркутск. Че-
ловек, который снимал Сере-
бренникова с Братска, где он 
только что избирался мэром 
и буквально через два месяца 
ушел в отставку, чтобы баллоти-
роваться на пост мэра в Иркут-
ске, человек, которому пришла 
в голову эта идея, – не понима-
ет в Иркутской области ничего 

вообще. 
Справка «СП». Досрочные 

выборы мэра в Братске при-
шлось проводить из-за того, что 
экс-глава города Сергей Сере-
бренников оставил свой пост 
ради участия в кампании по вы-
борам мэра города Иркутска. В 
марте этого года «Единая Рос-
сия» решила выдвинуть его в 
качестве своего официально-
го кандидата на должность гла-
вы регионального центра, од-
нако в партии не учли настрое-
ния горожан, которые не хотели 
видеть на этом посту пришлого 
человека.  В результате снача-
ла в лидеры гонки выбился са-
мовыдвиженец, но член «Еди-
ной России» – Антон Романов, а 
после того как партия добилась 
его снятия с выборов, борьбу за 
кресло мэра Иркутска выиграл 
кандидат от КПРФ Виктор Кон-
драшов.

«СП»: – В чем специфика 
региона?

– Братск и Иркутск – совер-
шенно разные города, с раз-
ными элитами и определенной 
историей межэлитного проти-
востояния и конкуренции. Кро-
ме того, совершенно очевид-
но, что для Иркутска болезнен-
на тема Байкала, где главным 
загрязнителем выступает Бай-

кальский ЦБК, который принад-
лежит г-ну Дерипаске, а как раз
структуры Дерипаски являют-
ся главными экономическими
субъектами Братска. Не явля-
лась никаким секретом тесная 
связь Серебренникова с Дери-
паской. Получалось, в Иркутск 
пытались навязать, во-первых,
человека из Братска, во-вторых,
человека, связанного с Дерипа-
ской, который для жителей го-
рода олицетворяет проблемы
хищнического отношения к Бай-
калу. Рассчитывать, что это мог-
ло кончиться чем-то, кроме пол-
ного провала, на мой взгляд, 
могли только люди совершенно
неадекватные и ничего не пони-
мающие ни в регионе, ни в мас-
совой психологии. Они счита-
ют, что могут решить что угодно,
а люди вокруг – статисты, кото-
рые проглотят любое решение,
принятое за них в кабинетах. 
Иркутск показал, что с этим ре-
гионом так поступать нельзя.

Кстати, Иркутск всегда был 
регионом фрондерским, это-
му можно найти и исторические
корни, тех же декабристов. Вы-
боры там всегда проходили де-
мократичнее, чем в остальной
России. Конечно, с точки зрения
самого региона, снижение де-
мократичности там есть, но на 

остальном фоне разница очень 
большая. Это доказали и выбо-
ры в Заксобрание Иркутской об-
ласти, и выборы мэра Иркутска,
и вот теперь – мэра Братска. 

«СП»: – Что, кстати, прои-
зошло в самом Братске? 

– После того как устроили 
пируэт с попыткой отправить
братчанина в Иркутск, в Брат-
ске образовался вакуум. Воз-
никла странная ситуация: в ок-
тябре 2009 года Серебренников
с некой программой от «Единой
России» шел на выборы мэра 
Братска, выиграл выборы, а по-
том кинул город – уехал в Ир-
кутск. Таким образом, публич-
но все обещания были деваль-
вированы, и никакого кредита
доверия «Единой России» по-
сле этого не могло быть. Кро-
ме того, в местной элите всег-
да есть конкуренция, и скре-
плять элиту можно только с по-
мощью топовых фигур. А их там
на сегодняшний день в иркут-
ской «Единой России» нет. Как 
показала практика, нет и меди-
аторов, способных добиваться
компромисса.

Наоборот, попытки дости-
жения некой коалиции в соста-
ве областной администрации за 
последний год кончились пши-
ком. Господин Мезенцев начал в
этом смысле за здравие, а кон-
чил за упокой. Когда он стал гу-
бернатором год назад, пред-
полагалось, что наконец нач-
нут включать региональные эли-
ты, уважаемых в регионе людей
в администрацию, но этого не
произошло. Люди были фор-
мально включены, но выясни-
лось, что решения принимаются
по совершенно другим каналам.
Окончательным доказатель-

ством этому стала скандальная 
история с выборами мэра Ир-
кутска, куда никого из популяр-
ных городских политиков не пу-
стили, а попытались навязать 
совершенно чужого для города 
человека.

«СП»: – Почему на плаву 
оказались именно коммуни-
сты? 

– Оказалось, что никаких ре-
альных локомотивов, способных 
вытащить «ЕдРо» в Братске, нет. 
Наоборот, есть очевидное раз-
дражение игнорированием ре-
гионального интереса. Допол-
нилось это кризисом, а еще, я 
думаю, психологическим эф-
фектом победы в Иркутске. Эта 
победа резко повысила веру 
избирателей в электоральную 
успешность коммунистов. Ког-
да коммунист победил в Иркут-
ске, голосование за КПРФ ста-
ло одной из базовых моделей 
протестного поведения: мол, 
если коммунисты победили там, 
почему они не могут победить 
здесь? Это было дополнитель-
ным мотивом для протестного 
электората, доказательством, 
что поход на избирательный 
участок не бессмысленен.

«Единая Россия» за что боро-
лась, на то и напоролась. На мой 
взгляд, это совокупность той по-
литики в отношении регионов, 
в том числе кадровой, которая 
сейчас в стране существует.

«СП»: – Какие сейчас пози-
ции у КПРФ в регионах? 

– Ситуация с компартией по 
регионам сильно отличается. 
По Иркутской области, если по-
смотреть даже на состав фрак-
ции в Заксобрании, можно уви-
деть, что есть многолетний ли-
дер – Левченко, но есть и суще-

ственное омоложение состава:
туда активно приходят предста-
вители регионального бизнеса – 
малого, среднего. Это происхо-
дит потому, что места в местной 
«Единой России» заняты, там 
слишком тесно.  Думаю, име-
ет место кумулятивный эффект: 
с одной стороны, сокращение
политического поля – протест 
есть, а голосовать не за кого,
вот протестный электорат и кон-
солидируется вокруг того, что 
осталось, – КПРФ. Кроме того, 
происходит активизация мест-
ного бизнеса, который в макси-
мальной степени ощущает на
себе, на своей шкуре, что ин-
тересы региона игнорируются. 
Это все же наиболее активная, 
прагматичная часть общества. В
Иркутской области, как получа-
ется, помимо «Единой России»
КПРФ выглядит как наиболее 
независимая структура.

«СП»: – За Иркутской обла-
стью потянутся прилегающие 
регионы? Это будет побед-
ным шествием КРПФ?

– Психологический эффект, 
конечно, будет, и коммунисты 
попытаются использовать его
по-максимуму. Но все-таки си-
туация в регионах отличаетсят
и зависит от тех фигур, которые
возглавляют конкретные реги-
ональные организации тех или
иных партий.

Та партия, которая сделала 
в регионе ставку на наиболее
сильную позиционно-элитную
группу, имидж которой наиме-
нее испорчен сотрудничеством
по одиозным проектам, имеет
шанс в регионе победить.

«Свободная пресса».

Сибирь краснеет на глазах
Вслед за Иркутском коммунисты взяли власть в Братске

Вслед за Иркутском единороссы потерпели оглушительное поражение на выборах мэра
второго по размерам города области – Братска. Согласно предварительным данным, новым 
главой города станет кандидат от КПРФ –технический директор ООО «Электрокомплект» Алек-
сандр Серов (по данным горизбиркома, он набирает 39,71% ). Результаты кандидатов от пар-
тии власти Сергея Гришина и Александра Доскальчука (в настоящий момент является испол-
няющим обязанности мэра) — 16,8% и 21,76% соответственно.  На очередной провал в партии
уже отреагировали. Первый заместитель секретаря президиума генсовета партии по вопро-
сам региональной политики Сергей Неверов заявил, что руководство «Единой России» в бли-
жайшее время обсудит положение дел в Иркутском региональном отделении партии и, воз-
можно, сделает соответствующие оргвыводы.  В чем причины поражения «Единой России»,
рассуждает политолог Александр Кынев.

У наших соседей – коммунистов Иркутской области

КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

Помнят о великом подвиге
ВОЛГОГРАД. В городе прошел Всероссийский фестиваль сту-

денческой молодёжи «Не меркнет воинская слава!», посвящённый
65-летию Победы в Великой Отечественной войне. Он проводился
на базе Волгоградского колледжа профессиональных технологий,
экономики и права, который на несколько дней стал домом для трех-
сот студентов техникумов и колледжей из 35 городов России. Три
дня в последней декаде мая юноши и девушки соревновались в 12
творческих номинациях, выявляя лучших в освещении темы Вели-
кой Победы, а руководители делегаций на круглом столе обсужда-
ли, как лучше использовать историю Великой Отечественной войны 
в нравственно-патриотическом воспитании современной молодежи.
Коммунисты области считают своим долгом поддерживать любую 
инициативу, направленную на сохранение памяти о подвиге совет-
ских людей, защитивших свою Родину от гитлеровских захватчиков.
Каждой делегации были вручены сувениры в память о пребывании 
на священной Сталинградской земле.

Рекламные шиты КПРФ
ВЛАДИКАВКАЗ. Коммунисты Северной Осетии ведут подго-

товительные работы  по установке в районах республики реклам-
ных щитов с коммунистической тематикой. Проделана вся предва-
рительная  работа. Выбраны места установки с максимально хоро-
шим обзором. Имеется необходимое документальное обеспечение.
Уже установлены вертикальные опоры. К монтажу на них подготов-
лены щиты размером 2,5/5.  Молодые коммунисты и комсомольцы
республиканской организации во главе с первым секретарем рескома
комсомола Аланом Базаевым работают по сборке щитов весь свето-
вой день. Через несколько дней районные центры Северной Осетии 
и главные дорожные магистрали украсят 32 двусторонних реклам-
ных щита с тематикой и символикой КПРФ. Это еще одна неболь-
шая победа в череде практических мероприятий, которые настойчи-
во воплощают в жизнь коммунисты Северной Осетии.

Помогает разобраться учёба
КАЛУГА. Закончился учебный год в школе политической куль-

туры при горкоме КПРФ. Главная задача, которая ставилась на ис-
текший период учёбы, заключалась в том, чтобы слушатели осозна-
ли: каждый сам должен настойчиво и упорно работать над развитием
своей личности с точки зрения повышения её социально-психологи-
ческого уровня. Учёба в школе должна давать лишь толчок в нуж-
ном направлении. Помогать разобраться в море литературы, посвя-
щенной формированию личности, видеть те ловушки, которые ис-
кусно расставляют буржуазные ловцы человеческих душ. Поэтому
чтение лекций увязывалось со списком рекомендуемой литературы,
а занятия для закрепления полученной информации сопровожда-
лись тестированием. Определенную трудность при проведении за-
нятий представляла неоднородность слушателей. Так, например, ря-
дом сидели и слушали один и тот же материал ученик 11 класса и 
выпускник университета, отсюда проистекает неудовлетворенность 
количеством лекционных частей, а работающую молодёжь не всегда 
устраивало время проведения занятий.  В целом проведенную работу
можно рассматривать как начальный этап поиска формы учёбы, этап 
формирования и уточнения основных положений её программы.  На
итоговом занятии директор школы политической культуры Любовь 
Васильевна Кичикова вместо собеседования со слушателями, кото-
рое предполагалось провести, предложила написать сочинение на 
свободную тему  «Как я воспринимаю окружающий мир». На летние 
каникулы слушателям было дано задание прочитать книгу Николая 
Островского «Как закалялась сталь».

Победил коммунист
ПОДМОСКОВЬЕ. Состоялись выборы главы города Пущино.  

Кандидат от КПРФ Иван Витальевич Савинцев значительно опе-
редил ближайших конкурентов и одержал уверенную победу. Он на-
брал 37, 5% голосов избирателей, следом шел представитель бизнеса, 
который не жалел денег на выборы и крупно вложился в избиратель-
ную кампанию. Но проиграл. Несмотря на попытки подкупа изби-
рателей, использования «грязных технологий», неограниченные фи-
нансовые возможности оппонентов,  представитель от КПРФ Иван
Савинцев, имея на руках продуманную программу, поддержку обще-
ственности, в упорной борьбе с двукратным перевесом стал главой
наукограда Пущино. КПРФ доказала, что ее программа находит под-
держку среди населения и за нее голосует думающий, здравомысля-
щий избиратель. 

За трезвый город
НОВОСИБИРСК. Возле краеведческого музея состоялся пикет 

активистов движения трезвенников.  Акция прошла в канун 25-й го-
довщины начала антиалкогольной кампании в СССР в форме инфор-
мационного пикета. Организаторы пикета, активисты общественного
движения «Трезвый город», установили возле музея со стороны Пер-
вомайского сквера несколько плакатов с антиалкогольной и антита-
бачной тематикой. Таким образом сторонники движения трезвенни-
ков старались привлечь внимание прохожих к проблеме бездействия 
региональных и новосибирских властей в преодолении алкоголь-
ной угрозы. По словам одного из организаторов, участника движе-
ния «Трезвый город» Николая Федосеева, запрет на продажу алкого-
ля и сигарет несовершеннолетним в Новосибирске не работает.  «Мы
провели 10 контрольных закупок пива и сигарет в 10 киосках. Во всех
случаях – никаких отказов, один раз только спросили, есть ли чело-
веку 18 лет. Хотя по молодому человеку было видно, что он моложе».

В гостях у пионеров
ТУЛА. 65-летний юбилей Победы и 88-летие создания советской 

пионерии – позади, но мероприятия, посвящённые этим датам, про-
должаются.  Депутат Государственной думы, член ЦК КПРФ Васи-
лий Стародубцев и секретарь Тульского обкома КПРФ, помощник
депутата Ирина Цехмистренко посетили Бегичевскую среднюю шко-
лу Богородицкого района.  Василий Александрович уже приезжал 
сюда ровно год назад, участвовал в пионерской линейке и повязал
новым пионерам красные галстуки. Тогда стало известно, что ребя-
там нужно новое знамя дружины, так как прежнее использовалось
не один десяток лет и изрядно износилось, выцвело. Ряды бегичев-
ских пионеров пополнились 16 мая на Красной площади столицы, а 
галстуки вместе с депутатом Госдумы, лидером тульских коммуни-
стов Юрием Афониным, им повязывал и их земляк – почётный граж-
данин Богородицка, зампред ЦК КПРФ Иван Мельников. Так что 
вопрос о новом знамени встал, что называется, ребром. Кроме того,
в Бегичевской школе стараниями педколлектива и самих детей со-
хранился маленький военный музей гвардии, в который депутат В. 
А. Стародубцев решил передать копию Знамени Победы. Пионеры 
провели для гостей экскурсию по музею гвардии, а затем состоялась 
торжественная линейка, на которой из рук депутата В.А. Стародубце-
ва председатель совета дружины получила знамя дружины, а знаме-
носец – Знамя Победы. После традиционного пионерского привет-
ствия – фото на память, а затем к Василию Александровичу подош-
ли одиннадцатиклассники и пригласили его на свой выпускной бал.

По материалам сайтов региональных отделений КПРФ.

В майские дни прошла встреча ве-
теранов флагмана строительной инду-
стрии Красноярска – треста «Промхим-
строй».

К сожалению, в годы «перестройки» и
«реформ» этот трест –  наша гордость и
наша слава – был разрушен, как и многое
другое на Красноярской земле.

На счету у строителей славного подраз-
деления  такие гиганты, как ЦБК, химком-
бинат «Енисей», завод СК, Сибволокно,
Красцветмет, да и практически все заводы 
правобережья.

Наш коллектив первым в Сибири был на-

Это наш великий труд!
гражден Красным знаменем Государствен-
ного комитета обороны, а затем – орденом
Трудового Красного Знамени.

На нашей базе выросли строительные
гиганты –  «Промстрой», «Ачинскалюмин-
строй». В этих коллективах начали восхож-
дение к вершинам карьеры такие видные
организаторы производства, как Видьма-
нов, Абовский, Королев, Зыбкин и ряд дру-
гих.

Один из ветеранов,  В. В. Чариков – ав-
тор нашей газеты. Владлен Васильевич по-
дарил участникам встречи по экземпляру
своей книги «Враги народа». Спасибо авто-

ру за его правдивое повествование.
А встреча стала напоминанием о вели-

кой эпохе, в которой мы жили и трудились
на благо Отчизны.

Михаил СЕРЯК, ветеран.
На снимках: у знамени Государствен-

ного комитета обороны – М. Н. Шеверо-
ва, автор этой заметки М. И. Серяк и Ф. 
И. Михайлов.

На торжественный марш в честь 
65-летия Великой Победы пришли В. Ф. 
Голованов и М. И. Серяк (справа).

В одной из последних пере-
дач по Первому каналу ТВ «Су-
дите сами» обсуждался вопрос 
здравоохранения. Выступала с 
сообщением министр здраво-
охранения и социального раз-
вития госпожа Голикова. 

Говорила с таким пафосом, что 
на улучшение системы расходу-
ются более четырехсот миллиар-
дов рублей. А в итоге произносила 
одни общие фразы, типа: «сред-
ства идут на профилактику заболе-
ваний, на онкологию, на оснаще-
ние медицинских учреждений» и 
так далее. Ничего конкретного, ни 
одного примера, в какой области 
что сделано, приведено не было. 
Затронула вопрос обеспечения 
лекарствами, и снова не прозвуча-
ло, какие меры приняты по сниже-
нию цен и улучшению качества ме-
дикаментов. 

Началось обсуждение. Говори-
ли два губернатора, но чувство-
валось, что они не хотят упрекать 
правительство, и потому их речь о 
фактическом положении лечебных 
учреждений получилась невнят-
ной, хотя слова «находятся в жал-
ком состоянии» произнесены все-
таки были. 

Особенно знаменательно вы-
ступил представитель «Единой 
России», депутат Госдумы Воло-
дин, он сказал, что при Советской 
власти старались строить заводы, 
военные объекты, создавать воо-
ружение, но не обращали внима-
ния на человека и не проявляли за-
боты о его здоровье. «А мы вот ста-
раемся проявлять заботу о людях».

Какая ложь! Это настоящая кле-
вета на Советскую власть! 

Я хочу господину Володину ска-
зать: если при Советской власти 
строился объект – завод, ГЭС, – то 
тут же возникал поселок и созда-
валась инфраструктура.

Вот возьмем наш Канск. Был 
построен текстильный комбинат 
в войну, на нем работали восемь 
тысяч рабочих. И были возведе-

Туманные
прожекты…

ны вокруг Дом культуры, Дворец 
спорта, стадион, профилакторий, 
поликлиника, двадцать детских 
садов и ясель, три пионерских ла-
геря и две школы. Население и ра-
бочие обслуживались всем этим 
бесплатно. 

Теперь в Канске нет текстиль-
ного комбината. И нет этих учреж-
дений. Все уничтожается при вла-
сти вашей «Единой России», го-
сподин Володин. 

А если взять Канский район, то 
в большинстве поселений закры-
ты медпункты, почта, школы. Кре-
стьянам некуда обратиться за по-
мощью.

Еще на этой передаче и ми-
нистр, и губернаторы сетовали, 
что у врачей и медработников низ-
кая зарплата. Так от кого это зави-
сит? Ведь все в руках министра! 
Что же министр не принимает мер,
чтобы была достаточная зарплата 
у медработников!

Да все дело в том, что буржу-
азное правительство заботится об 
олигархах, о богатых, а не о наро-
де. И то, что говорилось на этой 
передаче, направлено на то, что-
бы затуманить мозги людям. А 
партия «Единая Россия», руково-
димая Путиным, научилась ловко 
туман напускать народу.

Только Коммунистическая пар-
тия России защищает трудовой 
народ и говорит ему правду.

P. S. При Советской власти 
был ликвидирован туберкулез, не 
было СПИДа и наркомании, рос-
ло население. А сейчас снова по-
явился туберкулез, растет забо-
леваемость СПИДом, молодежь 
гибнет от наркотиков, мужики – от 
паленой водки. Ежегодно в стра-
не умирают до миллиона человек.
Вот что такое капитализм!

Роза МОТИНА, заслуженный 
учитель школы РСФСР, персо-
нальный пенсионер республи-

канского значения, почетный 
гражданин города Канска.

Вот что такое капитализмЮбилей товарища
3 июня исполняется

75 лет со дня рождения
А. З. Гальцова. Алексей
Захарович – член пар-
тии с 1961 года. Ин-
женер-строитель, бо-
лее 30 лет проработал
в строительстве. Не-
однократно избирался
членом парткома тре-
ста «Лесстрой» Иркут-
ской области. Дважды
избирался депутатом
Ленинского районного
Совета  Красноярска.

После выхода на 
пенсию принимает ак-
тивное участие в рабо-
те Зеленогорского го-
родского отделения
КПРФ. Алексей Захаро-
вич – хороший агитатор и организатор. При его содействии 
началось возрождение комсомольской организации (СКМ) 
в Зеленогорске. Активный участник подписной кампании на 
партийную печать, газету «За Победу!». Неоднократно на-
значался членом избирательных комиссий разных уровней.

Алексей Захарович – хороший семьянин, воспитал дочь и
двух сыновей.  В день знаменательного юбилея товарищи по
партии поздравляют Алексея Захаровича, желают крепкого 
здоровья, семейного благополучия и твёрдости духа!

Зеленогорский горком КПРФ.

Отклик

«Дожить бы до 70-летия Победы»
Эхо юбилея

Пишу под впечатлением от 
встречи с участником Парада 
Победы в Москве К. Э. Ганти-
муровым, на которую пригла-
сила администрация Ленин-
ского района.

– Я уже в апреле знал, что 
меня рекомендовали как участ-
ника Парада 9 Мая в Москве, это 
было радостно и грустно, мне 
ведь идет 90-й год, – начал рас-
сказ Константин Эммануилович.
– Без сопровождающего ехать 
уже не рискнул, взял в этом каче-
стве внука. В аэропорту Емелья-
ново нас провожали журналисты
почти всех электронных и печат-
ных средств массовой информа-
ции, брали интервью у всех трех 
участников Парада Победы. В 

Москве нам оказали радушный
прием. Поселили в Центральном 
военном доме отдыха в селе Тро-
ицком, каждому выдали мобиль-
ные телефоны. Возили на экскур-
сии по столице. Побывали в Му-
зее Вооруженных сил, сфотогра-
фировались у Знамени Победы.

9 Мая нас разместили на три-
бунах Красной площади. После
Парада провели в Большой Крем-
левский дворец, где был торже-
ственный прием и обед. А 10 мая 
– отъезд домой.

Константин Эммануилович
с семьей живет в Красноярске 
с 1933 года. В 1941-м призвали 
в Красную Армию, изучал воен-
ное дело в учебном полку. Боевое 
крещение принял под Сталингра-

дом, потом были кровопролитные
бои на Орловско-Курской дуге.

– Те бои забыть невозможно, 
шло огромное сражение, не ме-
нее как по 200 танков и самоход-
ных орудий шли на таран с обеих
сторон. Наши танки Т-34 проби-
вали броню «тигров» и «пантер».
Стонала земля, плавился металл.
Перепутались дни и ночи. И на-
конец мы поняли, что враг будет
окончательно разбит, и Победа 
будет за нами.

Наш земляк освобождал Ру-
мынию, Венгрию, Польшу, дошел
до Берлина, был ранен, но сно-
ва возвратился в свою часть. На-
гражден тремя орденами Крас-
ной Звезды, орденом Отече-

ственной войны, многими меда-
лями. А в 2005 году ему вручили 
орден святого князя Александра
Невского I степени.

Сейчас он подтянутый, креп-
кий, энергичный человек и гово-
рит:

– Дожить бы до 70-летия По-
беды, а там видно будет. 

К. Э. Гантимуров принимает
активное участие в обществен-
ной жизни района и города, ча-
стый гость в школах, в вузах. Вы-
ступает перед призывниками, но-
вобранцами, дает напутствие на
несение службы.

Федор ЮХНОВЕЦ,
наш общественный

 корреспондент.

Надоело вранье. В нем
преуспели чиновники всех 
рангов, особенно те, кто рас-
положился в креслах повы-
ше. И потому, прочитав ста-
тью заместителя директо-
ра Шушенского музея-мемо-
риала Александра Степанова
«Ладонью солнце не закро-
ешь», я полностью согласна с
выводами ее автора.

Особенно правдив плакат. 
Вот они – те, кто жирует на на-
шем доверии, а скорее всего
– на нашей наивности. Хапуги
всех мастей уже и не прячутся,
не скрывают за масками добро-
детелей свой хищный оскал. Им 
нет дела до народа.  Мы для го-
спод – быдло. А если вдуматься,
то это так и есть. Ведь мы без-
ропотно принимаем повышение
цен на все и вся, верим в чудеса,
которые никогда не сбудутся.

Вокруг моего дома № 28
«а» по улице Красный Путь 
было несколько детских  са-
дов. Теперь их нет. Их слов-
но корова языком слизну-
ла. Не корова, а наглые толсто-
сумы, выкупившие здания до-
школьных учреждений под свои      
офисы, и чиновники, это до-
зволившие. Устроить ребенка
в детский сад – огромная про-
блема. В очередях стоять  при-
ходится с первого дня рождения
дитятка. Но и дождавшись оче-
реди, не каждая семья способна
оплачивать посещение детского
сада ребенком: многие  родите-
ли стали безработными.

Вижу: слоняются ребя-
тишки во дворах как непри-
каянные. Да еще их и гонит
охрана от хозяйских забо-
ров: кругом выросли терема
да замки, потеснив   скром-
ные пятиэтажки.

Спрашивается: откуда такие
доходы на роскошное  строи-
тельство, на содержание при-
слуги? Явно, что не трудами
праведными  нажито непомер-
ное богатство.

Женщин призывают рожать,
сулят денежные выплаты за вто-

рого и последующих   детей. Но 
попробуй первого поставить 
на ноги, когда все так дорого: и  
одежда для маленьких, и обувь, 
и питание. И в школах поборы, 
и в садиках плата неподъемная. 
Будущего у наших детей нет. Я 
ни за какие коврижки не хочу пу-
скать детей в такое «детство»! 
Нам наобещают с три короба, а 
мы и уши развешиваем. А те, кто 
нас за дураков держит, балдеют 
над нашей простотой.

Хороша статья «Ладонью 
солнце не закроешь», да только 
все ли ее прочувствуют, до мно-
гих ли смысл ее дойдет? Все 
чаще народ вспоминает Ста-
лина. 

Дескать, он бы порядок на-
вел. С ним страна быстро под-
нялась из руин. Люди не боя-
лись рожать детей. И медици-
на, и образование, и жилье были 
бесплатными, доступными для 
всех. А теперь из-за безнадеги 
волками смотрим друг на дру-
га… Так-то все оно так, но  вы-
вод какой: сидеть и ждать?

Мы обвиняем в политиче-
ской слепоте молодежь. Но 
она в таком капкане, что не 
продохнешь. Чуть кто высказал 
свое мнение в противовес вла-
сти, его тут  же берут на заметку, 
начинают гнобить, терроризи-
ровать. А то и под  надуманным 
предлогом прячут за решетку.

Сейчас детей приобщают к 
религии. И иные идут в церковь 
под тем предлогом, что Бог даст 
им все, чего они хотят. И молят-
ся они о светлом, красивом. И 
батюшка щедро кропит их свя-
той водицей, помахав веничком.

А дальше что? Жить толь-
ко верой в то, что кто-то свыше 
спустит на землю благодать, –  
наивно, я убеждена. 

Пришла пора действовать. А 
бездействовать, сидя на лавоч-
ке или дома на кухне, перемы-
вая нынешней власти косточки, 
нельзя.   

Н. ТИХОНОВА.
     

Сиди и жди
Сталина?
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Мы, участники Всероссий-
ской научно-практической кон-
ференции «Алкогольный и нар-
котический террор в России.
Трезвость народа – общее
дело», обсудив и заслушав до-
клады и выступления, посвя-
щенные поддержке антиалко-
гольных инициатив Президента 
РФ Медведева Д. А., приняли 
решение обратиться в органы 
государственной и законода-
тельной ветвей власти Россий-
ской Федерации, Сибирского
федерального округа, Красно-
ярского края, к гражданскому
обществу России со следую-
щими предложениями:

1.Поддержать проект по от-
резвлению России «Общее дело».

2.Признать    в    законодатель-
ном    порядке    пиво    видом    ал-
когольной продукции с распро-
странением на него соответству-
ющих правовых и законодатель-
ных антиалкогольных актов.

3.Признать в законодатель-
ном порядке этиловый спирт (ал-
коголь) ядом с распространением
на него соответствующих право-
вых и законодательных актов для
токсических и ядовитых веществ.

4.Признать этиловый спирт
(алкоголь) наркотиком с распро-
странением на него    соответству-
ющих    правовых    и    законода-
тельных    актов    для наркотиче-
ских веществ.

Остановите террор!
Резолюция Всероссийской научно-практической конференции

«Алкогольный и наркотический террор в России. Трезвость народа – общее дело»

5.Рекомендовать всем рели-
гиозным конфессиям, действую-
щим на территории Российской 
Федерации,  публично  осудить  
употребление алкогольной про-
дукции в немедицинских целях.

6.Запретить  пропаганду и ре-
кламу (прямую,  косвенную,  кон-
текстную) употребления   алко-
гольной   продукции   и   иных
форм   аддиктивного поведения
через средства массовой инфор-
мации и коммуникации.

7.Рекомендовать  лидерам
всех политических партий,  дей-
ствующих  на территории Рос-
сийской Федерации, включиться 
в процесс отрезвления России,
считая трезвый образ жизни мо-
ральным обликом члена партии.

8.Запретить употребление ал-
когольной продукции в кабинетах
государственных, общественных, 
правоохранительных, образова-
тельных, учебных заведениях.

9.Рекомендовать гражданам
Российской Федерации,  в пер-
вую  очередь руководителям лю-
бого уровня,  педагогам,  меди-
цинским работникам, сотрудни-
кам правоохранительных орга-
нов, государственным служащим
считать употребление алкоголя 
дурным тоном, негативно отража-
ющимся на имидже государства.

10.Начать глобальную просве-
тительскую трезвенную деятель-
ность как через средства массо-

вой информации и коммуника-
ции, так и через образователь-
ные, культурные, спортивные и 
иные виды деятельности.

11.Рекомендовать Междуна-
родной академии трезвости раз-
работать образовательную про-
грамму и начать подготовку спе-
циалистов по трезвенному воспи-
танию.

12.Рекомендовать Министер-
ству образования и науки рассмо-
треть вопрос о принятии положи-
тельного решения о проведении 
уроков антиалкоголизма и трез-
венного воспитания в образо-
вательных учреждениях не реже 
раза в неделю.

13.Рекомендовать правоохра-
нительным органам следить за 
исполнением действующего ан-
тиалкогольного законодательства 
и административного кодекса.

14.Рекомендовать российско-
му журналистскому корпусу боль-
ше и активнее освещать положи-
тельные стороны трезвого образа 
жизни и правильного поведения.

15.Рекомендовать Министер-
ству культуры рассмотреть во-
прос о минимизации сцен употре-
бления алкогольной продукции на 
сценических подмостках и других 
видов аддиктивного поведения, 
помня, что культура есть лучшее 
и высшее достижение человече-
ской деятельности и взаимоотно-
шений между людьми.

«Страна прикосновений»
зажигает огни

В Зеленогорске состоялся концерт известной в городе
и Красноярском крае рок-группы «Страна прикосновений».
Традиционно группа выступала на лучшей городской пло-
щадке — на сцене ДК электрохимического завода. Ребята два
часа без перерыва дарили зрителям настоящий рок-н-ролл,
драйв и позитивное настроение. Если использовать термино-
логию советских газет, то можно сказать, что концерт прошел
в теплой дружественной атмосфере. Серьезно, так и было!

Стоит также сказать, что поблагодарить шестерых музыкантов
за их творчество пришел член бюро Зеленогорского местного от-
деления КПРФ, депутат городского Совета Михаил Коротюк. За-
метьте, на рок-концерт популярной зеленогорской группы пришел
именно член КПРФ, местные же власти и члены других партий уже
давно стараются не обращать внимания на культурную жизнь в го-
роде. Между тем у местного отделения КПРФ со «Страной прикос-
новений» – давняя дружба. Коммунисты неоднократно выделяли
группе материальную помощь для поездок на фестивали россий-
ского уровня, кроме того, лидер группы, автор большинства пе-
сен Михаил Торохов – сын второго секретаря местного отделения
КПРФ Виктора Андреевича Торохова.    

Концерт начался с минуты молчания в память о погибших шах-
терах с шахты «Распадская». Для властей страны трагедии в Меж-
дуреченске как будто не существует, но люди, и в первую очередь
рок-музыканты, не стесняются заявлять свою гражданскую пози-
цию по этим и другим негативным явлениям.    

Поклонников «СП» ждали сюрпризы. Пока музыканты за кули-
сами в легком волнении ждали выхода, ведущий концерта Алек-
сей Творинский провел со зрителями викторину на тему истории
зеленогорской рок-группы. На кону –  две черные футболки с ло-
готипом команды. Вопросы не сложные, но только для знатоков
творчества группы. Не будем утомлять внимания читателя, скажем 
лишь, что футболки ушли в народ достаточно быстро. После викто-
рины слово было предоставлено М. Коротюку. Он вручил Михаилу
Торохову благодарственное письмо от местного отделения КПРФ
за вклад в культуру и скромный, но полезный подарок – электри-
ческий чайник.

– Когда-то давно Джим Мориссон сказал, что рок умер, – сказал
М. Коротюк.  – Но великий кормчий группы «Дорз» ошибся. Рок не
умер. Он – как птица Феникс –  умирает и вновь возрождается из
пепла. Музыка и песни «Страны прикосновений» –  это истинный
рок, в котором есть все: драйв, лирика и, конечно же, отражение
проблем современного общества. Я хочу пожелать вам чаще пи-
сать песни о социальных проблемах. Если же у вас есть трудности
с такими сюжетами, обращайтесь — коммунисты помогут! 

Открывал концерт Вадим Щербинин, в прошлом член леген-
дарной городской команды «Арена», стоявшей у истоков развития
рок-движения в городе. Вадим погрузил зал в атмосферную син-
тезаторную композицию. Щербинина на сцене сменила молодая 
команда «Новый день». Зеленогорцам молодые таланты понрави-
лись.    

И вот на сцену вышли музыканты «Страны прикосновений». Ги-
тарист группы Сергей Ивлев исполнил две песни зеленогорского
автора Александра Дугина –  «Город» и «Утро нового дня». После
этих композиций место у микрофонной стойки занял Михаил Торо-
хов. Первая песня в его исполнении «Письмо солдата» была сочи-
нена в феврале этого года. Торохов с какой-то отчаянной страстью,
болью и надрывом рассказывал об истории безымянного солдата,
павшего на полях сражений Великой Отечественной войны. Среди 
новых песен зрители услышали «Думай, пока летит пуля», «Котей»,
«Имена», «Птица», «Поделом», «Тает сон» и уже раскрученную блю-
зовую композицию «Блокнот». Старые проверенные хиты «Старый 
рокер Иван», «Психоделия», «СМС-чаты» возбудили зал до того,
что концерт закончился устремившимися в воздух руками и огонь-
ками зажигалок. 

Тихон ЛАНДЫШ.

«Читающая улица» 
в читающем городе

                                                          
27 мая страна отметила Общероссийский день библиотек.  

В Красноярске работают 19 детских библиотек, объединенных
в единую библиотечную систему.

По итогам 2009 года читателями детских муниципальных библи-
отек города стали 60 тысяч детей и подростков, которые прочита-
ли  1 миллион 160 тысяч книг. Крылатые слова Иосифа Бродского:
«Если не читает один человек – это личная трагедия. Но если не чи-
тает страна – это трагедия нации» заставляют многих задуматься.

Сотрудники детских библиотек отмечают, что вопреки досужим
мнениям о нечитающих детях, спрос читателей-детей на книги ра-
стёт. Нужно только вовремя ребёнка приучить к книге, что и делают
88 библиотекарей детских библиотек.

Перед библиотеками сегодня стоит важная задача – стать цен-
трами досуга, центром социальной адаптации и реабилитации, цен-
тром чтения, институтом эстетического, патриотического, экологи-
ческого, правового воспитания и просвещения.    

Сегодня библиотека – это не только учреждение, где можно по-
лучить во временное пользование книги, почитать журналы и газе-
ты, но и информационно-образовательный и культурный центр с ши-
роким спектром разнообразных услуг.    Библиотекари города счита-
ют своей важной задачей формирование культуры чтения детей, из-
менения статуса книги в сознании  школьников среднего возраста.
Заниматься чтением детей – это значит развивать индивидуальные,
камерные формы работы с книгой, обучение методикам творческо-
го развивающего чтения, которые являются стержнем библиотечной
работы.  В трёх детских библиотеках города  (им. Николая Остров-
ского, им. Сергея Михалкова, им. Михаила Пришвина) работают
центры раннего развития малышей «Чудо-библиотека». Те дети, ко-
торые не попали в детский сад, приходят сюда с мамами и участвуют
в мероприятиях, занимаются лепкой, рисованием, играми.  

Профессию библиотекаря многие относят к разряду профессио-
налов- консультантов. Значит, на первый план выдвигаются такие ка-
чества, как коммуникативность, грамотная речь, активность, память,
умение убеждать, начитанность. В преддверии праздника все дет-
ские муниципальные библиотеки города подготовили книжные вы-
ставки о своей любимой профессии, провели дни «открытых две-
рей». 

27 мая в Красноярске прошел праздник «Читающая улица», кото-
рый состоял из развлекательной программы «У книжек нет каникул»,  
рекламных кампаний «Запишись в библиотеку» и «Полезное лето»,
акции «Хорошая книга – в хорошие руки», викторин, конкурсов, вы-
ступлений детских коллективов.

Галина КИРИЧЕНКО,
методист центральной детской  библиотеки

о а Ос ро с о оим. Николая Островского.

Добрые вестир

Среди регионов Российской
Федерации Красноярский край
лидирует по количеству смер-
тей, вызванных употреблением
спиртосодержащей продукции.

Ежегодно в России от причин,
связанных с употреблением алко-
голя, умирает до 800.000 человек,
от табакокурения –  до 400.000,
приема других наркотиков – до 
100.000 россиян.

В сравнении с другими госу-
дарствами, где люди живут в сред-
нем 80 лет, в России и Краснояр-
ском крае – одна из самых низ-
ких продолжительностей жизни в
мире. Она короче на 30 – 40 лет, 
чем у жителей стран Европейского
Союза (Швеции, Норвегии, Фин-
ляндии, Франции, Италии, Вели-
кобритании и др.), Северной Аме-
рики (США, Канады, Кубы), Азии
(Китая, Индии, Японии и др.),
Ближнего Востока (Ирана, Тур-
ции, Сирии, Израиля и др.), Ав-
стралии, Индонезии. При этом
основная причина высокой смерт-
ности среди русского народа – 
употребление ими легальных и не-
легальных наркотиков. Подсчита-
но, что только курение сокращает
жизнь на 20 – 25 лет, так называе-
мое «умеренное» потребление ал-
коголя – на 30 – 35 лет, курение и
употребление спиртного –  на 35 
– 40 лет.

На территории Краснояр-
ского края более 3/4 осужден-
ных стали преступниками, пре-
ступив закон в пьяном виде. По
данным МВД России, более 80%
убийц в момент совершения пре-
ступления находились в состоя-
нии алкогольного опьянения.

В крае и в Красноярске 98
процентов лиц старше 15 лет
употребляют алкогольную про-
дукцию, включая пиво. Как ре-
зультат – более половины право-
нарушений и преступлений в под-
ростковом возрасте совершает-
ся под влиянием алкоголя. Среди
первоклассников более 50 % де-
тей уже имеют опыт употребления
алкоголя.

По причине приёма будущими 
родителями спиртного, в том чис-
ле пива, и курения табака в Рос-
сии ежегодно рождается бо-
лее 200 тысяч дефективных де-
тей. По числу лиц с отклонениями
в развитии на 10 тысяч  жителей
Красноярский край является ли-
дером.

Россия занимает первое ме-
сто в мире по количеству бро-
шенных детей. В детских домах
Красноярского края 95% воспи-
танников стали сиротами при жи-
вых родителях, которых лиши-
ли родительских прав по причи-
не пьянства. На наших глазах идёт
вымирание и деградация жите-
лей Красноярского края, гибель
нации, затухание жизни великого
народа. Дальше так продолжать-
ся не может! Мы должны вместе
положить конец алкогольному
геноциду! Трезвость народа  – 
наше общее дело!

По данным Минздравсоцраз-
вития, в России на каждого чело-
века, включая младенцев, сегод-
ня приходится 18 литров чистого
алкоголя, потребляемого в год.
Это более чем в два раза превы-
шает уровень, который Всемир-
ная организация здравоохра-
нения определила опасным для
жизни и здоровья нации. В Крас-
ноярском крае душевое потре-
бление этилового спирта пре-
вышает 20 литров.

Алкоголь –  это яд и наркотик!
Мы требуем ответить:

Почему в демократической
России и на территории края нар-
котический яд причислен к пище-
вым продуктам и свободно, кру-
глосуточно реализуется повсе-
местно наравне с продуктами пи-
тания, сладостями для детей?

Почему депутаты Краснояр-
ского края не замечают алкоголь-
ный геноцид на территории края?

Почему ими не предпринима-
ются попытки утвердить правду,
что алкоголь –  яд и наркотик, и в
законодательном порядке огра-
ничить его реализацию?

Почему в край поступает ал-
когольная продукция из других 
российских регионов и из-за ру-
бежа, в то время как производство 
алкогольной продукции на месте, 
включая пиво, значительно превы-
шает предельно допустимый уро-
вень – 8 литров этилового спирта 
на душу населения края?

Почему власть вместо того, 
чтобы способствовать выходу из 
экономического кризиса, ока-
зывать помощь народонаселе-
нию в укреплении крестьянских 
хозяйств, предпринимательства 
и становлению финансовой не-
зависимости граждан, способ-
ствует социальной депрессии, 
искусственно создаёт условия 
для массовой алкоголизации?

Почему в крае прибыль от ре-
ализации алкогольной продук-
ции превыше ценности человече-
ской жизни и здоровья людей?

Почему аналитиками игнори-
руется тот факт, что 1 (один) по-
ступивший в казну «алкогольный 
рубль» приносит государству 6 
(шесть) рублей убытка?

Почему не учитываются дан-
ные Общественной палаты РФ: 
ежегодные экономические «алко-
гольные» потери в России состав-
ляют 1 трлн.700 млрд. рублей?

Сто лет назад, в 1910 году, де-
путаты Государственной думы 
справедливо указали, что борь-
ба против пьянства и алкоголиз-
ма – это, прежде всего, борьба с 
политикой получать прибыль за 
счет спаивания народа. Мы пол-
ностью солидарны с этим поло-
жением! Но, исходя из современ-
ных условий, когда душевое по-
требление этилового спирта уве-
личилось в 10 раз, а «алкогольная» 
смертность –кратно, считаем, что 
борьба против пьянства и алкого-
лизма – это не только борьба с по-
литикой получать прибыль за счет 
спаивания народа, но и борьба 
с политикой физического истре-
бления людей ядом и легальным 
наркотиком – алкоголем.

Ввиду того, что в России и 

Красноярском крае нет ни одной
семьи, которая бы не пострадала
от алкогольной политики государ-
ства, мы считаем, что против на-
родонаселения России велась и,
возможно, по инерции продол-
жается необъявленная война, где
в качестве оружия используется
алкоголь, а вместе с ним – табак и
другие наркотики! Сам собой на-
прашивается вывод, что эти дей-
ствия предпринимались с целью
уничтожения коренных народов
России, неуклонного сокращения
народонаселения регионов «есте-
ственным» образом, без приме-
нения средств холодного, огне-
стрельного оружия, а также тра-
диционного оружия массового по-
ражения.

Сегодня как никогда актуальны
слова Л. Н. Толстого: «Если прави-
тельство с выгодой для себя по-
ставляет народу табак и алкоголь
– это значит, что правительство
не только не заботится о народе,
а наоборот, соблазняет его и вре-
дит».

Мы надеемся, что предлагае-
мые Президентом РФ Д. А. Мед-
ведевым и Правительством РФ
во главе с В. В. Путиным антиал-
когольные меры уменьшат алко-
гольную агрессию против народа
России и значительно снизят уро-
вень его алкоголизации.

Вместе с тем мы требуем
прекратить алкогольный тер-
рор на территории Краснояр-
ского края.

Мы, жители Красноярско-
го края, граждане России, яв-
ляющиеся согласно ст. З Консти-
туции РФ «носителем суверени-
тета и единственным источником
власти в Российской Федерации»,
признаем алкоголь, а вместе с ним
табак и другие наркотики оружием
геноцида и ТРЕБУЕМ:

В законодательном поряд-
ке признать алкоголь ядом и нар-
котиком и осуществлять его реа-
лизацию согласно законам РФ о
ядах и наркотиках!

До момента принятия этого 

решения мы   требуем:
– Максимально оградить жи-

телей края, в первую очередь –
подрастающее поколение, от
употребления алкогольной про-
дукции, её доступности по месту,
времени, возрасту,    полу,    ге-
ографическому    расположению,
относительно    компактного про-
живания людей.

– В законодательном порядке 
принять решение о реализации
алкогольной продукции в супер-
маркетах, выведенных за терри-
торию населённых пунктов. 

– Поднять возрастной ценз на 
продажу алкоголя, в том числе 
пива, и табака до 21 года, как это 
практикуется в странах Европей-
ского союза, Северной Америки,
Австралии и др.

– Запретить торговлю алко-
голем и табаком в спортбарах
(либо убрать из названия слово
«спорт»), т.к. спорт и алкоголь не-
совместимы.

– Запретить продажу алко-
голя (включая пиво) в ночное
время (с 21.00 до 9.00) во всех
торговых точках края, кроме за-
крытых заведений, где разре-
шено распитие алкогольной про-
дукции, как это уже сделано во
многих регионах России.

– Усилить ответственность за 
продажу алкоголя и табака несо-
вершеннолетним.

Мы требуем: повсемест-
но запретить прямую, косвен-
ную и контекстную рекламу ал-
коголя.

Мы   требуем:   чтобы   пра-
воохранительные   органы   не-
укоснительно   соблюдали дей-
ствующее законодательство сами
и строго пресекали нарушения,
связанные с реализацией и упо-
треблением алкогольной (в том
числе пиво), а также табачной
продукции в не отведённых для
этого местах.

Мы  требуем: ужесточить
административную ответ-
ственность для руководите-
лей учебных, медицинских, про-

изводственных, торговых, куль-
турных, досуговых, спортивных 
учреждений, на территории кото-
рых употребляются алкогольные 
(включая пиво) и табачные изде-
лия.

Мы   требуем:   разработать   
и   принять   систему   поощре-
ния   предпринимателей, добро-
вольно отказавшихся от оптовой 
и розничной торговли алкоголем 
(в т.ч. пивом) и табаком.

Мы требуем: вести про-
паганду трезвого, здорового 
образа жизни через СМИ, и в 
первую очередь – электронные 
СМИ. Например, транслируя ре-
кламные ролики и фильмы обще-
ственно-государственного проек-
та «Общее дело».

Мы    требуем:   регулярно   
проводить   широкомасштаб-
ную антиалкогольную   и анти-
табачную рекламную кампанию, 
задействовать телевидение, ра-
дио, прессу, наружную рекламу, 
проводить лекционную работу  
во всех учебных и воспитатель-
ных  заведениях, начиная   с дет-
ских садов. В случае отсутствия 
в бюджете средств на вышеука-
занную кампанию создать обще-
ственный фонд и привлечь сред-
ства (пожертвования) граждан и 
организаций.

Мы требуем: часть бюджет-
ных средств, получаемых от ре-
ализации алкоголя и табака, на-
править на кампанию по отрезвле-
нию (оздоровлению) народа.

Мы требуем: утвердить 
ежегодный праздник трезво-
сти по опыту Свердловской об-
ласти, республики Татарстан, со-
юзной республики Беларусь.

Вы должны быть с народом, 
а не с теми, кто стремится его 
уничтожить!

Сбор подписей под этим 
обращением ведется в мест-
ных отделениях КПРФ.
Не оставайтесь в стороне, при-
соедините свой голос протеста 
и поддержки!

Нас убивают алкоголем!
Открытое письмо губернатору, депутатам Законодательного собрания, главам городов

и районных администраций, депутатам всех уровней Красноярского края

16.Рекомендовать руководи-
телям высших, средних, началь-
ных профессиональных учебных 
заведений усилить воспитатель-
ную работу, предупреждая и пре-
секая случаи употребления ал-
когольной продукции, включая 
пиво, студентами и учащимися.

17.Рекомендовать граждан-
скому обществу, общественным,
религиозным, патриотическим 
организациям включиться в де-
ятельность по отрезвлению Рос-
сии.

18.Государству и обществу об-
ратить внимание на спивающих-
ся людей, на неблагополучные 
семьи, в которых, как правило,
имеет место употребление алко-
гольной продукции, с тем чтобы
помочь тем вернуться к трезвой 
жизни.

19.Рекомендовать как можно 
шире распространять трезвенни-
ческие знания, в том числе в элек-
тронном виде, среди осужденных, 
подростков, стоящих на учёте в
комнате милиции, воспитанников 
детских домов, учащихся началь-
ного профессионального образо-
вания и др.

20.Рекомендовать повсемест-
но распространять видеоматери-
алы телевизионного проекта «Об-
щее дело», видеолекции веду-
щих специалистов по трезвенно-
му воспитанию и образованию и
другую видеопродукцию, способ-

ствующую отрезвлению нации.
21.Рекомендовать рассма-

тривать нацию как единое духов-
ное тело, где нет религиозных, 
политических, националистиче-
ских, образовательных, корпо-
ративных и иных границ, разъ-
единяющих людей, считая уча-
стие в общем деле отрезвления
народов Российской Федерации 

национальным интересом каждо-
го гражданина России.

22.Отныне считать 20 мая Все-
российским днём трезвости, при-
урочивая к нему все мероприя-
тия по трезвому, здоровому обра-
зу жизни.

Красноярск. 
20 мая 2010 года.
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Трезвость народа – общее дело

Не так давно городская администра-
ция приняла постановление, запреща-
ющее реализацию и распитие пива на
Театральной площади.

Правильно! Не только потому, что пиво
– алкоголь. Это еще очень неэстетично. На
левом снимке вы видите, как недавно могла
выглядеть и на самом деле выглядела Теа-
тральная площадь рано утром после вече-
ра активного отдыха, пока еще дворники не
навели порядок, а бомжи не собрали «уро-
жай».

Теперь у театра оперы и балета будет по-
рядок: пивная зона переместилась на на-
бережную, к памятнику Антону Павлови-
чу Чехову. Наверное, потому, что тут ме-
нее культурная зона... В конце мая – начале
июня  исполняется 120 лет с того дня, когда
он на пути к острову Сахалин остановился в Красноярске. В те 
дни Чехов, сраженный красотой Енисея и открывающейся с его 
берегов панорамы,оставил запись в дневнике, которые вос-
произведены на монументе: «... какая полная, смелая и умная 
жизнь осветит со временем эти берега!»

Знал бы великий писатель, насколько сбылось его пророче-

ство! Наверное, эта ситуация послужила сюжетом для неболь-
шого рассказа. Нет никакой гарантии, что и площадь, прилега-
ющая к памятнику Чехову, не будет загаживаться так же, как Те-
атральная до запрета распития на ней пива.

Пройдитесь по набережной от Коммунального моста к реч-
ному вокзалу – впритык друг к другу поставленные пивные па-

вильоны. Спаивание народа поставлено на индустриальную 
основу!

Городская эстетика – это еще один аргумент в пользу трез-
вости.

Фото Александра КОЗЫРЕВА.

А что сказал бы
Антон Павлович
120 лет спустя?
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Накануне майских праздников Госду-
ма стремительно приняла несколько раз 
откладывавшийся проект закона о бюд-
жетных учреждениях, а Совет Федера-
ции не менее стремительно одобрил его,
направив на подпись президенту. Ха-
рактерно, что глава Совета Федерации,
штатный «оппозиционер его Величества» 
Миронов при этом активно критиковал 
только что одобренный под его предсе-
дательством закон.

После этого президент Медведев торже-
ственно дал гарантии того, что «никакого пе-
рехода к платному образованию не предпо-
лагается и из закона не вытекает, остаются
прежние нормы предоставления образова-
тельных услуг». К сожалению, эти гарантии,
как следует из размещенного на президент-
ском сайте текста беседы, основаны не бо-
лее чем на обещаниях министра образова-
ния Фурсенко. «Добросовестность» и «про-
фессионализм» последнего общеизвест-
ны, а его деятельность позволяет, насколько
можно судить, с полным правом называть его
палачом российской системы образования. 

Мы хорошо помним подобные завере-
ния, дававшиеся и по поводу людоедской
«монетизации льгот», и по поводу тотально-
го внедрения ЕГЭ, в результате которого, по
мнению работников высшего образования,
«возникло целое поколение абитуриентов,
которым в принципе нельзя дать высшее об-
разование, так как у них нет среднего». Да-
вались они и по поводу других реформ либе-
ральных фундаменталистов, неутолимо раз-
рушающих нашу страну.

Что же заставило президента Медведе-
ва давать столь странные гарантии — по сути
дела, о ненарушении Конституции, гаран-
том которой он должен быть по своей долж-
ности? 

Обоснование закона 
не соответствует 

его содержанию
Официальная мотивация необходимо-

сти принятия закона о бюджетных организа-
циях вполне рациональна. Действительно, 
сметное финансирование бюджетной сфе-
ры крайне неэффективно и не стимулирует
стремление руководителей бюджетных ор-
ганизаций к эффективному хозяйствованию,
а контроль качества практически полностью
отсутствует.

Однако устанавливаемый законом «новый
порядок» в бюджетной сфере никак не свя-
зан с исцелением этих язв бюджетной сфе-
ры, на которые справедливо указывают раз-
работчики.

В самом деле: действенный контроль ка-
чества как не вводился, так и не вводит-
ся, качественно новых стимулов к эконо-
мии средств не предусматривается. А по-
настоящему позитивные меры, предусмо-
тренные законом, — открытую публикацию
отчетности всех бюджетных учреждений и
сохранение в их бюджетах средств, не израс-
ходованных ими к концу года, — можно было
осуществить и без кардинальной ломки всей
бюджетной системы. 

Практическим содержанием ее реформы
стал перевод основной части бюджетных ор-
ганизаций (кроме органов государственного 
управления и специфических структур вроде
психиатрических лечебниц), по сути дела, на
государственный заказ. 

С 1 января 2011 года государство от-
казывается от финансирования бюджет-
ных учреждений как таковых и начина-
ет оплачивать лишь предоставление ими
определенного, строго ограниченного 
набора услуг в рамках «государственного
задания». За это бюджетные организации 
получают полную свободу самостоятельно 
зарабатывать деньги и распоряжаться ими. 

Таким образом, намечено еще одно рез-
кое сокращение бюджетной сферы и соот-
ветственно расширение сферы рыночной. 
Это вполне соответствует логике либераль-
ного фундаментализма — несовместимой,
впрочем, с самим существованием нормаль-
ного человеческого общества. 

Вопросы без ответа
Как обычно, разработчики закона не удо-

сужились ответить на главные вопросы, по-
рожденные их детищем. 

Прежде всего неясно, что именно будет
бесплатным для потребителя и финансиру-
емым из бюджета государственным зада-
нием.  Несмотря на все заверения Мед-
ведева, в принципе возможна ситуация
введения нового стандарта среднего об-
разования, в рамках которого школьни-
ку будет достаточно, как предусматри-
валось еще гитлеровским планом «Ост»,
уметь читать, писать, применять четы-
ре действия арифметики и знать, что по-
корство любым властям предписано не-
посредственно Богом. (Как указывает о.
Александр Шумский, «православный не име-
ет права на социальный протест»: если его
права нарушаются, он может только молить-
ся). 

Возможно, стандарты будут шире — но в

любой момент, исходя даже не из соображе-
ний Минобразования, а из наличия средств в 
бюджетах, они могут быть урезаны. В резуль-
тате школьники могут лишиться «доступа» к 
принципиально важным для формирования 
личности предметам (вроде астрономии) 
или к предметам, позволяющим становить-
ся специалистами (вроде химии и биологии). 

Руководство бюджетного учреждения 
не имеет права распоряжаться недви-
жимостью и «особо ценным» движимым 
имуществом. Под последним понимается
имущество, необходимое для выполнения 
государственных заданий, — но совершенно
неясно, кто, как и из каких соображений бу-
дет устанавливать его конкретный перечень. 
Например, музей имеет сотни ценнейших 
картин, но часть их может быть не признана 
«особо ценным» имуществом — хотя бы из 
коррупционных соображений того или ино-
го клерка. Эта ситуация особенно актуальна 
для крупнейших музеев, значительная часть 
сокровищ которых не выходит из запасни-
ков и соответственно в принципе не может
использоваться для выполнения текущих го-
сударственных заданий. Соответственно их
можно будет распродавать по произволу ру-
ководства музея. С другой стороны, являют-
ся ли «особо ценным» имуществом вуза, на-
пример, столы и стулья? Если нет — на них 
можно распространять взыскание по долгам 
вуза, практически парализуя его деятель-
ность, вопреки официальным заявлением 
о невозможности этого. Признание же все-
го имущества бюджетной организации «осо-
бо ценным» лишает ее основной части ее хо-
зяйственной самостоятельности. При этом 
решение о том, какое имущество включать
в указанную категорию, будет, скорее всего, 
производиться по произволу отдельных чи-
новников, индивидуально для каждого бюд-
жетного учреждения. 

Наконец, совершенно непонятная ситу-
ация возникнет, если региональный бюджет
в силу нарастающего социально-экономиче-
ского кризиса не сможет оплатить госзада-
ние подведомственным бюджетным учреж-
дениям. Строго говоря, они смогут просто 
отказаться оказывать соответствующие ус-
луги населению, оставив его без образова-
ния, медицины и других жизненно важных 
сфер жизни. 

Презрение к конкретным вопросам, 
вопиющая непроработка важнейших, с 
точки зрения общества, деталей, свой-
ственная всем либеральным реформам, 
начиная с гайдаровской либерализации
цен, вызваны отнюдь не скудоумием, но 
специфической мотивацией реформато-
ров. 

Насколько можно понять, им глубоко без-
различна судьба терзаемого ими общества 
— они заняты организацией новых бизнесов 
или высвобождением средств бюджета с со-
циальных нужд на нужды тех или иных пред-
принимателей. 

Их главным изобретением 2000-х годов 
стоит признать создание целой категории 
«социального бизнеса», паразитирующе-
го на социальных расходах бюджетов. В ре-
зультате увеличение бюджетных расходов 
на образование, здравоохранение и культу-
ру в целом ряде случаев увеличивает не ре-
альное финансирование этих направлений, 
а всего лишь прибыли связанных с чиновни-
ками бизнесменов, паразитирующих на бюд-
жетных потоках в социальную сферу.

Бюджетная реформа насильственно об-
ращает в предпринимателей руководителей 
бюджетных учреждений, некоммерческих по 
своей природе.  Противоестественность это-
го превращения нисколько не смущает либе-
ральных фундаменталистов, искренне счита-
ющих неприемлемым наличие некоммерци-
ализированных сфер общественной жизни. 
Насколько можно понять, они могут чувство-
вать себя комфортно только в мире, где про-
дается и покупается все без исключения. 

Принципиальные 
пороки очередной 

либеральной реформы
Однако, несмотря на всю неопределен-

ность, некоторые черты реформы бюджет-
ной сферы представляются самоочевидны-
ми уже сейчас. 

Прежде всего, финансирование бюд-
жетной сферы по государственному за-
данию означает финансирование лишь 
текущих расходов бюджетных учрежде-
ний и объективно означает разрушение
их инфраструктуры. Ведь государствен-
ное задание неминуемо будет неравномер-
ным по годам: в какие-то годы нужно, напри-
мер, подготовить 200 инженеров определен-
ной специальности, а в какие-то — 100. И в 
тот год, когда соответствующий институт по-
лучит средства на подготовку только ста ин-
женеров, он будет вынужден уволить став-
ших ненужными преподавателей — на их со-
держание просто не будет денег.  Когда же
через пару лет государству понадобится уве-
личение числа специалистов, выяснится, 
что уволенные преподаватели пошли в ме-
неджеры, спились или уже умерли, и подго-
товить нужное число специалистов нельзя 
даже теоретически. В результате их придет-
ся привлекать завышенными зарплатами из-
за границы — и практические меры по заме-
не российских специалистов иностранными 
уже предпринимаются (в частности, в связи 
с проектом строительства «Кремлевской до-
лины» в Сколково). 

Принципиальным является вопрос о 
приватизации. Несмотря на ограниче-
ния величины займов бюджетной органи-
зации и части ее имущества, поступаю-
щего в коммерческий оборот, закон пре-
доставляет огромные возможности для 
разного рода махинаций. 

Кроме того, он, по сути, предоставля-
ет бюджетные учреждения в свободное со-
вместное пользование их руководителя и 
контролирующего этого руководителя чи-
новника и является поэтому специфической
формой бесплатной приватизации бюджет-
ной сферы. 

Но самое главное заключается в том, что 
вне зависимости от слов, произносимых на-
шими руководителями, закон о реформе
бюджетных учреждений неминуемо серьез-
но расширяет сферу платных социальных 
услуг. Именно в этом его основной смысл: 
бюджетный сектор становится значитель-

но более рыночным, чем он был, и при этом
рыночные отношения все шире распростра-
няются на сферах, в которых их по определе-
нию быть не должно. Последние 20 лет убе-
дительно показали, что подход к здравоох-
ранению и образованию просто как к спо-
собу извлечения прибыли не позволяет им
решать их основные задачи: укреплять здо-
ровье нации и воспитывать морально здоро-
вое общество, обладающее нужным количе-
ством квалифицированных специалистов. 
Это же относится и к другим частям социаль-
ной сферы. 

Еще недавно чисто символическая пла-
та за жизненно необходимые блага — жи-
лье, хлеб, детские товары, лекарства — счи-
талась вполне естественной. В рамках ли-
беральных реформ жизненно необходимые 
блага, вплоть до воды, были превращены в
источники извлечения прибыли — и мы зна-
ем, что огромное количество российских де-
ревень без всяких натовских бомбардировок 
ввергнуто в прошлый век: там нет даже све-
та, потому что крестьянам нечем платить по 
абсурдно завышенным тарифам.

Не исключено, что скоро мы должны 
будем платить и за воздух: ведь кисло-
род, который мы потребляем, вырабаты-
вается лесами, а они передаются в част-
ную собственность! 

Расширение сферы платных социальных 
услуг неминуемо ведет к падению реального 
уровня жизни — даже при формальном росте 
доходов населения. Грубо говоря, на один
рубль прироста доходов будет приходиться 
несколько рублей прироста расходов на со-
циальные нужды, еще недавно бывшие бес-
платными. 

В условиях массовой бедности росси-
ян, которую официальная статистика ма-
скирует расчетом «средней температу-
ры по больнице» (складывая доходы оли-
гархов с доходами нищих бюджетников и
пенсионеров), это будет означать сниже-
ние доступности социальных услуг, в том 
числе и жизненно важных. 

Наиболее болезненно здесь образова-
ние: в ряде московских школ уже ведется об-
суждение того, какие предметы останутся на 
государственном финансировании, а за ка-
кие будут брать деньги с учеников. 

Обещания президента Медведева, с кото-
рых начата данная статья, прекрасны и сво-
евременны, однако одобряемый им закон 
позволяет через некоторое время отказать-
ся от них — если не самому Медведеву, то
его преемнику.

«Русские, не уезжайте: 
нам нужны рабы!»

В дудаевские годы этот лозунг висел в 
центре Грозного. Похоже, закон о рефор-
ме бюджетных учреждений делает акту-
альным его размещение непосредствен-
но на стенах Кремля. 

Ведь повышение платности и соответ-
ственно снижение доступности социаль-
ных услуг обеспечивает комплексную дегра-
дацию российского общества. По каким-то 
направлениям эта деградация будет неко-
торое время сдерживаться политическими 
факторами (заявления Медведева позволя-
ют предположить, что это будет среднее об-
разование), по каким-то (например, в сфере 
культуры и морали) будет продолжать фор-
сированное нарастание. Однако общий ре-
зультат сомнений не вызывает.

Ведь стратегической целью преобразо-
ваний является именно коммерциализация 
органически не приспособленной для этого 
бюджетной сферы. Она принесет прибыль 
связанному с либеральными реформато-
рам бизнесу и разрушение — самой бюд-
жетной сфере.  Сопротивление общества
будет сдерживать либеральных реформато-
ров на отдельных направлениях, но они бу-
дут находить второстепенные для общества 
сферы и продвигаться вперед на них, дости-
гая своей цели «не мытьем, так катаньем». 

В результате деградация общества в
целом будет стимулироваться.  Пробле-
ма – не в том, что некультурные или амораль-
ные, или больные, или необразованные люди 
не смогут осуществить модернизацию, о ко-
торой нам так интенсивно рассказывают уже
несколько лет. 

Проблема – в другом:  деграданты и вы-
рожденцы, в которых превращают наших де-
тей и даже нас самих либеральные рефор-
маторы, объективно являются рабами. А раб 
найдет себе хозяина — того или иного. 

Либеральная реформа бюджетных уч-
реждений означает не просто новый ви-
ток разрушения самой социальной тка-
ни нашей жизни, уничтожения привычной 
повседневности (первым витком стала
либерализация начала 90-х, вторым —
людоедская «монетизация льгот»). 

Либеральная реформа бюджетных учреж-
дений, создавая все необходимые и доста-
точные предпосылки для уничтожения соци-
альной сферы России, делает это уничтоже-
ние неизбежным уже в обозримом будущем.
Коммерческие интересы всех влиятельных 
субъектов принятия решений, включая руко-
водителей самих бюджетных организаций, 
требуют наиболее последовательной и наи-
более беспощадной к обществу реализации
этой реформы — и соответственно скорей-
шего превращения россиян в нацию рабов и
дебилов. 

Впрочем, уже сейчас государство 
не должно нам ничего, оно не имеет пе-
ред нами, по сути дела, никаких обяза-
тельств,  а мы являемся его бесправны-
ми рабами. Правда, пока нас нельзя про-
давать; поэтому речь идет о формирова-
нии в России не рабовладельческого, но
феодального строя. 

Непримиримая борьба против описан-
ной либеральной реформы и ее инициаторов
представляется прямой и безусловной граж-
данской обязанностью всякого разумного и
ответственного гражданина России. 

Парадоксальным образом она оказывает-
ся и борьбой за репутацию президента Мед-
ведева: чтобы через несколько лет, а то и ме-
сяцев его окружению не пришлось бодро 
воспроизводить боевой клич ельцинских со-
ветничков: «Президента опять подставили!» 

 
Михаил ДЕЛЯГИН, 

доктор экономических наук, директор 
Института проблем глобализации. 

Рабы в законе
Единороссы кошмарят Россию

Это надо знать

Разговор о судьбе Саяно-
Шушенской ГЭС обычно дохо-
дит только до признания ве-
роятности разрушения плоти-
ны в случае сильного павод-
ка.  Обсуждаются различные
варианты этого разрушения,
хотя выдвигать версии очень
трудно из-за крайнего недо-
статка фактических данных о 
состоянии плотины.

Но дальше этого призна-
ния дискуссия не заходит. Име-
ет смысл хотя бы попробовать
представить себе масштабы ка-
тастрофы и те социально-поли-
тические процессы, которые вы-
зовет рукотворное цунами.  Раз-
умеется, мы сейчас ни о чем не 
можем утверждать наверняка. И 
вероятность разрушения плоти-
ны, и характер воздействия это-
го разрушения на районы, лежа-
щие ниже по течению, и то, что 
там будет после этого – все это в
настоящий момент не более чем 
гипотезы.  Такой катастрофы в
России не было, и весьма нелег-
ко спрогнозировать, как отреа-
гирует общество на него.

Однако, по моему глубоко-
му убеждению, подобные раз-
мышления и гипотезы нужны.
Во-первых, к самым худшим ва-
риантам нужно готовиться за-
благовременно, чтобы не ока-
заться застигнутым врасплох.
Во-вторых, пусть и худая, гипо-
теза все же несколько повышает
готовность к самому катастро-
фическому варианту, и в этом 
отношении она лучше, чем во-
все отсутствие таковой. Будет
очень хорошо, если эта гипотеза
катастрофы совсем не понадо-
бится, но опасность пока не ми-
новала и откладывать ее в архив
преждевременно.

Итак, по нашему предполо-
жению реализовался самый худ-
ший вариант: плотина Саяно-
Шушенской ГЭС не выдержала
наплыва паводковых вод и трес-
нула. Поток воды вырвался на 
свободу, разнес остатки плоти-
ны, и огромная волна объемом 
где-то около 20 кубокилометров
пошла вниз по течению Енисея.

Разрушения
Проведенная независимы-

ми наблюдателями работа по-
казывает, что волна при проры-
ве плотины затопит всю юго-
восточную часть Хакасии и часть
юга Красноярского края площа-
дью более 15 тысяч кв. киломе-
тров.  Некоторые населенные
пункты будут уничтожены пол-
ностью: Черемушки, Майна, Си-
зая, Саяногорск, Шушенское и 
все деревни по Енисею между 
Саяногорском и Шушенским.
Волна уничтожит также Кирбу и 
Аршанов, которые лежат в кот-
ловине Койбальской степи – по
ней скорее всего произойдет
перелив воды в русло реки Аба-
кан.  Помимо этого, все города
в северном направлении от Са-
яно-Шушенской ГЭС, на рассто-
янии примерно 130 км, окажутся
либо сильно разрушены, либо 
затоплены, либо подтоплены.
Основная часть воды стечет в 
Красноярское водохранилище, 
где вызовет подтопление ряда
прибрежных населенных пун-
ктов. Нельзя исключать также 
перелив через гребень плоти-
ны Красноярской ГЭС и подто-
пление в ряде районов города.
Кому-то, может быть, такой мас-

После цунами…  
штаб разрушений покажется за-
ниженным.  Однако надо пони-
мать, что мы сейчас ничего не 
можем утверждать наверняка, и 
неизвестны очень многие фак-
торы, которые будут влиять на 
размах бедствия. Потому пока 
возьмем поменьше.  Но и в этом
случае в радиусе порядка 70 – 
80 км от Шушенского будут раз-
рушены или все, или почти все 
жилые дома, здания и сооруже-
ния, будут уничтожены или силь-
но размыты автомобильные и 
железные дороги, будет унич-
тожен автомобильно-железно-
дорожный мост через Енисей. 
Эта территория превратится в 
непрохожий и непроезжий рай-
он, в котором сообщение мож-
но будет осуществлять разве 
что вертолетами.  К этому надо 
добавить сильное загрязнение 
этого района нефтью и топли-
вом из разрушенных хранилищ,
промышленными реагентами и 
отходами. Район будет завален 
деревьями, обломками домов и 
зданий, загроможден селевыми
потоками и наносами небывало-
го наводнения.  Кроме того, бу-
дет огромное количество тру-
пов людей и животных.  Из всего
этого следует, что в этом месте 
воды, пригодной для питья, не 
будет очень длительное время. 
Нельзя исключать возникнове-
ния очагов эпидемий как от гни-
ения трупов, так и от размытых 
скотомогильников. Вода Ени-
сея, вытекающего из этого рай-
она, будет также долго опасна и 
непригодна для питья, что усу-
губляет положение с проблемой 
водоснабжения Красноярска. 
Количество пострадавших, раз-
умеется, спрогнозировать поч-
ти невозможно. Но, видимо, не 
будет большой ошибкой, если 
сказать, что в неотложной помо-
щи будут нуждаться 30 – 40 ты-
сяч человек. К тому же они не 
будут концентрированы в од-
ном месте, как обычно бывает 
при сильных землетрясениях, а 
будут распылены по огромной 
территории, и их предваритель-
но нужно будет еще обнаружить.
Порядка 80 –100 тысяч человек 
станут беженцами, способны-
ми передвигаться, но лишенны-
ми самого необходимого. В об-
щем, работы у спасателей будет
более чем достаточно. 

Социальные
и политические
последствия

Безусловно, что катастрофа
такого масштаба вызовет гран-
диозные последствия в соци-
альном и даже политическом 
плане. Если не вдаваться в тон-
кости политических прогнозов, 
то цунами нанесет удар колос-
сальной силы престижу и леги-
тимности государственной вла-
сти в России. Как-то скомпенси-
ровать этот ущерб можно будет 
только быстрыми, решительны-
ми и эффективными действия-
ми по спасению выживших. Лю-
бое промедление, любая нерас-
порядительность будут только 
раздувать недоверие к власти.
Не допустить промедления – 
важная, но в то же время слож-
ная задача.

Как видно из вышеприведен-
ной гипотетической оценки мас-
штабов катастрофы, ее особен-
ностями будет большое число

пострадавших, находящихся
на большой и неподконтроль-
ной территории. 

Любые стихийные бедствия
во всех сферах общественной
жизни имеют криминологически 
значимый характер. Как мини-
мум они вызывают резкий рост 
преступности, поскольку раз-
рушения, жертвы, резкий слом 
привычного уклада жизни силь-
нейшим образом провоциру-
ют людей на преступления. Это 
доказано множеством случаев,
когда в пострадавших районах
тут же заводилось мародерство,
потом грабежи, а потом и убий-
ства. Спитакское землетрясе-
ние, по мнению Армена Тума-
няна, стало одним из наиболее 
веских факторов усугубления
обстановки в Армении и воз-
никновения межнациональных 
столкновений в Закавказье. По-
скольку беженцы из пострадав-
ших районов будут разбегать-
ся в разные стороны и этот про-
цесс нельзя будет остановить в 
течение весьма продолжитель-
ного времени (несколько су-
ток, как минимум), то кримино-
генная ситуация резко ухудшит-
ся во всей Хакасии, южных и за-
падных районах Красноярского
края, а также в северных райо-
нах Тувы.

Если спасать в России уме-
ют, то вот с преодолением по-
следствий стихийных бедствий
дело обстоит куда как хуже, и 
восстановление даже неболь-
ших населенных пунктов затя-
гивается на годы. Здесь же си-
туация будет намного хуже из-
за чрезвычайно сильных разру-
шений, огромного количества
нуждающегося населения и – 
как следствие – огромных за-
трат. Любая программа восста-
новления неизбежно затянется 
по времени, и это обстоятель-
ство превратит весь регион в 
район сильной социальной не-
стабильности. Острый дефицит
жилья, нищета беженцев, пол-
ное отсутствие работы, медлен-
ное восстановление и обустрой-
ство – гремучая смесь и топли-
во социального протеста. Это 
может вылиться во что угодно, 
вплоть до возникновения мест-
ного партизанского движения.
Даже если не дойдет до таких 
крайностей, то регион все рав-
но станет остропроблемным и 
будет вполне в состоянии зат-
мить даже Северный Кавказ по 
напряженности социальных от-
ношений.Если еще будут бес-
толковые, запоздалые и неэф-
фективные действия власти,
то ситуация будет усугублять-

ся этими факторами в огромной 
степени. 

Меры 
подготовки 

Можно ли подготовиться к та-
кому возможному катаклизму? В 
принципе, полностью быть гото-
вым к нему невозможно, но кое-
что сделать можно.  Во-первых, 
это несколько вертолетных
площадок за пределами самой к
максимальной зоны затопления.
Они потребуются как для развед-
ки, так и для приема спасотрядов 
и разворачивания спасательной 
операции. Они должны созда-
ваться в таких местах, где к ним 
быстро можно подвести доста-
точно горючего для вертолетов. 
Две-три площадки потребуется
переоборудовать в крупные базы 
для спасателей, госпиталей, са-
нитаров, продовольственного и 
вещевого снабжения и так далее.

Во-вторых, оборудование 
нескольких мест для забора 
питьевой воды в верховьях рек, 
впадающих в Енисей. После ка-
тастрофы огромный регион бу-
дет остро нуждаться в воде, и ее 
туда нужно будет доставить лю-
бой ценой.

В-третьих, заблаговремен-
ный выбор и разметка площа-
док на горах и сопках в районе к
предполагаемого затопления.
Если после разведки выяснит-
ся, что они не пострадали, не за-
топлены и не разрушены, то там 
также можно будет развернуть 
временные пункты для сбора по-
страдавших и оказания им экс-
тренной помощи. Это резко уве-
личит эффективность спасатель-
ной операции.  

В-четвертых, нужно заранее 
наметить площадки для обору-
дования лагерей для бежен-
цев из зоны предполагаемого 
затопления.  Эти меры подготов-
ки позволят значительно уско-
рить проведение спасательных 
работ, и они не требуют больших 
затрат и накопления материаль-
ных запасов. Так что угроза, а в 
особенности ее долгосрочные
последствия, очень велика, что-
бы ею пренебрегать. Разруше-
ние Саяно-Шушенской ГЭС за-
пустит множество разнообраз-
ных процессов, которые нельзя 
ни полностью спрогнозировать, 
ни оценить все их возможные по-
следствия. Нужно всеми сила-
ми предотвратить саму возмож-
ность разрушения, пока еще есть
время. 

Дмитрий ВЕРХОТУРОВ.
http://komitet2010.info/p // /

         

Неизвестные страницы «перестройки»

Горбачевское окружение в
1990 году готово было пода-
рить Германии Калининград-
скую область  – в дополнение
к своему согласию на воссое-
динение этой страны, которое,
как мы теперь уже знаем, со-
провождалось спешным – бук-
вально «в поля» — выводом из
Германии Группы советских во-
йск.

Вопрос о статусе Калининград-
ской области мог быть по инициа-
тиве СССР поставлен на повест-
ку дня переговоров об объеди-

Горбачев был готов сдать
Калининград немцам

нении Германии. Об этом свиде-
тельствует секретная телеграмма
немецкого посольства в Москве от
2 июня 1990 года.  Советский союз
был готов в ходе переговоров «два
плюс четыре» обсуждать с ФРГ го-
сударственную принадлежность
бывшей Восточной Пруссии.  На
сенсационный документ ссыла-
ется немецкое издание Spiegel,
в чье распоряжение попала теле-
грамма. По версии издания, заин-
тересованность СССР в проведе-
нии переговоров о статусе Кали-
нинграда озвучил некий генерал-

майор Гели Батенин.  Летом 1990
года, в разгар переговоров меж-
ду ФРГ и ГДР, с одной стороны, и
СССР, США, Великобританией и
Францией, с другой, Батенин на-
правил эту телеграмму немецким
дипломатам. В ходе последовав-
шей встречи с шефом протоко-
ла при посольстве ФРГ Иоахимом
фон Арнимом этот генерал заявил
о желании СССР «разрешить про-
блему, которая в ближайшей или
отдаленной перспективе так или
иначе встанет между СССР и Гер-
манией». Иоахим фон Арним не
выразил интереса к предложению
загадочного советского генерала,
сославшись на то, что на перего-
ворах об объединении Германии
идет речь лишь о ФРГ, ГДР и Бер-
лине. Отказ от обсуждения госу-
дарственной принадлежности Ка-
лининграда — по крайней мере,
на этих переговорах — немецкий
дипломат подчеркнул словами о
том, что «сложности с развитием
северных областей бывшей Вос-
точной Пруссии — это пробле-
мы СССР». Spiegel отмечает, что
фон Арним счел Батенина, кото-
рый, по версии издания, принад-
лежал к реформистскому крылу в
Вооруженных Силах СССР, аген-
том спецслужб. Отметим, что ни-
каких дополнительных сведений
о фигуре генерала Батенина в от-
крытых источниках найти не уда-

лось.  Переговоры по объедине-
нию Германии между предста-
вителями ФРГ, ГДР и четырьмя 
державами-победительницами — 
СССР, США, Францией и Велико-
британией — завершились подпи-
санием Договора об окончатель-
ном урегулировании в отношении 
Германии.  Документ, известный 
также как Договор о суверените-
те, был подписан в Москве 12 сен-
тября 1990 года и вступил в силу 
15 марта 1991 года. Его результа-
том стало восстановление немец-
кого единства и окончательного 
«полного суверенитета Германии 
над своими внутренними и внеш-
ними делами».

СПРАВКА. Часть Восточной 
Пруссии, которая по итогам Пот-
сдамской конференции переста-
ла быть самостоятельным госу-
дарственным образованием, во-
шла в состав СССР по условиям 
Потсдамского соглашения 1945 
года. Восточная Пруссия была 
разделена между Советским Со-
юзом и Польшей. В состав Совет-
ского Союза вместе со столицей 
Кёнигсбергом, переименованным
в Калининград, вошла одна треть 
бывшей Восточной Пруссии. С 
марта 1946 года эта территория 
стала носить название Калинин-
градской области РСФСР.

Источник: KMnews.


